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O governador Wilson Lima anunciou, nesta segunda-feira (6), o chamamento de 1.704 aprovados em concursos da área 
de Segurança Pública do Governo do Amazonas, que deverão apresentar ainda neste mês de novembro os documentos 
necessários para posse nos cargos. A ação representa um investimento do Estado de R$ 12 milhões por mês.
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A Prefeitura de Ma-
naus lançou, nes-
ta segunda-feira 
(6), a 3ª edição do 

“Natal das Águas – Espe-
rança que se renova”, no 
complexo turístico Ponta 
Negra, na zona oeste de 
Manaus.

De acordo com o pre-
feito David Almeida, a 
programação da prefeitu-
ra era iniciar os festejos 
em preparação ao natal 
no aniversário da cidade, 
mas por conta da seca, o 
material de decoração e 
iluminação não chegou a 
tempo.

“Esse evento, a nossa 
intenção era colocar no 
aniversário de Manaus, 
mas por conta da seca, da 
logística, da chegada dos 
objetos através de balsas, 
estamos dando início hoje 
na iluminação, ornamen-
tação”, disse Almeida.

Na oportunidade, foi 
inaugurado um túnel de 
80 metros com mil fitas 
de LED, que equivale a 
3 mil canais de luzes e 

60 mil pixels. O evento 
contou com a presen-
ça de 20 personagens 
vivos natalinos, fanfarra 
e exposição dos carros 
alegóricos que farão par-
te da grande novidade 
deste ano, a “Parada Na-
talina”, que contemplará 
todas as zonas da cidade, 
além da exposição de di-
versos ornatos natalinos 

por toda a orla.
Ainda de acordo com 

o prefeito, as despesas 
do Natal das Águas se-
rão pagas por parceiros 
que se disponibilizaram 
a arcar com os custos.

“Os outros parceiros 
que vão arcar com os 
custos do natal na cidade 
de Manaus, e o orçamen-
to que nós tínhamos, nós 

Ao longo do mês de novembro também serão 
lançados outros pontos com ornamentação

Prefeitura de Manaus lança 
Natal das Águas na Ponta Negra

vamos usar em outras 
despesas”, pontuou David.

Em situação atípica por 
conta da seca, a tradi-
cional balsa que leva os 
festejos natalinos às co-
munidades ribeirinhas da 
região metropolitana de 
Manaus está tempora-
riamente suspensa, mas 
uma medida alternativa 
foi tomada para levar o 
momento aos cidadãos 
isolados pela estiagem.

“A balsa, muito prova-
velmente ela vai estar 
prejudicada, pois não te-
mos como navegar no rio, 
porém nós vamos chegar 
nas comunidades através 
de carros, por meio das es-
tradas. Não está descarta-
da a balsa, até então, ela 
está em espera”, finalizou 
o prefeito de Manaus.

Ao longo do mês de 
novembro também serão 
lançados outros pontos 
com ornamentação nata-
lina e iluminação em toda 
a cidade, como no par-
que Amazonino Mendes, 
localizado entre as zonas 
Norte e Leste da cidade.

Os festejos natalinos 
em Manaus serão finali-
zados no dia 6 de janeiro. 
A Prefeitura sinalizou a 
presença de uma feira de 
empreendedores, que irá 
movimentar a economia 
criativa na capital ama-
zonense.

Estrutura conta com 
túnel de 80 metros 
com mil fitas de 
LED, que equivale a 
3 mil canais de luzes 
e 60 mil pixels

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Mais um pretendente
 O tabuleiro político de Manaus 

começa a receber suas primeiras 
jogadas para o pleito municipal 
de 2024. Neste cenário, o pre-
sidente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vereador Caio 
André (Podemos), disse que sua 
intenção é buscar a reeleição, 
sem descartar a possibilidade de 
ser candidato a vice-prefeito na 
chapa que terá apoio e Wilson 
Lima (UB). “Se isso está aconte-
-cendo é reflexo do trabalho que 
estamos fazendo à frente da 
Câmara. Eu não recebi oficial-
men-te nenhuma proposta. Só 
sondagens […]. Mas, a priori, eu 
estou trabalhando para a minha 
ree-leição”, disse. 

Só promessa
Dos R$ 3,4 bilhões prometidos 

por Estados Unidos e países da 
Europa para o Fundo Amazônia, 
desde o começo do ano, apenas 
2,9% chegaram aos cofres do 
BNDES, gestor dos recursos. É 
o que aponta um levantamento 
do ‘Valor Econômico’. 

De acordo com ambientalis-
tas, o governo precisa acelerar 
a destinação do saldo disponível 
para agilizar os novos depósi-
tos. No entanto, as operações 
podem demorar devido à com-
plexidade da documentação. O 
fato é que as internalizações 
de dinheiro novo no fundo se 
dão à medida que projetos vão 
surgindo e os desembolsos para 
realizá-los ocorrem.

Ibama será ouvido
O presidente do Ibama, Rodri-

go Mendonça irá hoje (7) à CPI 
das ONGs para falar da atuação 
das organizações não governa-
mentais e da sociedade civil de 
interesse público na Amazônia. A 
inicia-tiva é do relator da CPI, se-
nador Marcio Bittar (União-AC), 
que defendeu o comparecimen-
to do presidente do instituto ao 
colegiado.

As ONGs que atuam na re-
gião Amazônica têm por objeto 
questões relacionadas ao meio 
ambi-ente. Por esse motivo, a 
convocação do presidente do 
Ibama, órgão responsável por 
boa parte das ações de fiscaliza-
ção e licenciamento ambiental 
na Amazônia.

Greve de fome
A ativista iraniana Narges Mo-

hammadi, vencedora do Prêmio 
Nobel da Paz de 2023, iniciou 
uma greve de fome na prisão 
para protestar contra a falta 
de cuidados médicos para os 
presos e a obrigatoriedade do 
véu para as mulheres, anunciou 
sua família ontem, 6. “Estamos 
preocupados com seu estado 
e sua saúde”, afirmou sua fa-
mília. A jornalista, de 51 anos, 
detida desde 2021 na prisão de 
Evin, em Teerã, é conhecida por 
seu ativismo contra a pena de 

morte e a favor dos direitos 
das mulheres. Ela já foi presa 
13 vezes, condenada em cinco 
ocasiões e sentenciada a um 
total de 31 anos de prisão e 154 
chicotadas, contou a presidente 
do Comitê Norueguês do Nobel, 
Berit Reiss-Andersen, em Oslo.

Raízes amazonenses
O ministro da Justiça, Flávio 

Dino, receberá o título de Cida-
dão Itacoatiarense. De autoria 
da vereadora Cheila Moreira 
(PT), o título foi aprovado no 
dia 7 de agosto deste ano e está 
marcado para ser entregue na 
sexta (10). Além de vereado-
ra, Cheila é vice-presidente da 
Câmara e primeira suplente do 
senador Omar Aziz (PSD), ree-
leito em 2022.

Ao ser nomeado ministro do 
governo Lula (PT), em dezem-
bro do ano passado, o então 
deputa-do estadual Serafim 
Corrêa (PSB), mesmo partido do 
ministro, revelou que família de 
Dino tem raízes amazonenses.

Dan confirma presença de 
Dino

O deputado Comandante 
Dan (Podemos) anunciou para 

esta quinta (9) reunião da Se-
cretaria Nacional de Segurança 
Pública (Senasp) do Ministério 
da Justiça com o Consórcio de 
Munícipios do Alto Solimões, 
com pauta voltada a aspectos 
de segurança pública daquela 
região. Após essa reunião (9), 
no dia seguinte (10), Dan disse 
que está confirmada a presen-
ça do Minis-tro Flavio Dino em 
Manaus. “Será uma oportuni-
dade única para reivindicarmos 
medidas que se-jam em favor 
do Amazonas. Quem sabe não 
conseguimos uma Garantia da 
Lei e da Ordem para a faixa de 
fronteira”, avaliou.

Reforma será votada
O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG), ontem 
(6), que deve pautar a votação da 
reforma tributária no plenário da 
Casa amanhã (8), podendo pro-
longar a apreciação para quinta 
(9), se necessário. 

A pretensão do presidene da 
Casa é que o texto seja apreciado 
hoje (7) na Comissão de Consti-
-tuição e Justiça (CCJ), que está 
sob presidência do presidente 
Davi Alcolumbre (União-AP) e 
rela-toria do senador Eduardo 

Braga (MDB-AM) e após a apro-
vação na comissão, será enca-
minhado ao plenário.

Dia da Defesa Civil
O Projeto de Lei (PL) 279/23, 

do vereador Luis Mitoso (PTB), 
que institui no Calendário Oficial 
de Manaus o 12 de maio como 
Dia da Defesa Civil foi aprovado, 
nesta segunda (6), na Câmara 
Muni-cipal de Manaus (CMM) e, 
agora, segue à sanção do prefei-
to David Almeida (Avante).

O parlamentar ressaltou que 
a Defesa Civil de Manaus tem 
origem na iniciativa de um gru-
po de profissionais de diversas 
secretarias municipais que se 
mobilizou numa grande en-
chente ocorrida na capital em 
1976, durante a administração 
do então prefeito Jorge Teixeira. 

Ajuda
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (União Brasil), dis-
se que ofereceu, nesta segun-
da (6), ao governador do Pará, 
Helder Barbalho (MDB), apoio 
para combater as queimadas 
que têm gerado a fumaceira que 
encobre municípios amazonen-
ses. Lima colocou à disposição 

do estado vizinho brigadistas 
do Corpo de Bombeiros. “Liguei 
para o governador do Pará co-
locando o esta-do do Amazonas 
à disposição para, se for o caso, 
enviar efetivo do Corpo de Bom-
beiros. Estou tentando também 
uma conversa com a ministra [do 
Meio Ambiente] Marina Silva”, 
contou. 

Marina pode ser convocada
A ministra do Meio Ambiente, 

Marina Silva, pode ser convoca-
da para prestar esclarecimentos 
sobre as queimadas na Amazô-
nia na Câmara dos Deputados.

O deputado federal André 
Fernandes (PL-CE) apresen-
tou um requerimento para co-
brar infor-mações da ministra 
a respeito das políticas orça-
mentárias e medidas cabíveis 
que estão sendo adotadas pela 
pasta para conter as queimadas. 
Além disso, os deputados da 
oposição solicitaram ao Tribu-
nal de Contas da União uma 
investigação sobre a doa-ção 
de R$ 35 milhões para a ONG 
Povos Indígenas do Rio Juruá 
(Opirj), onde Marina Silva é con-
-selheira. 

Senador critica doação
O senador Marcio Bittar (União 

Brasil-AC) gravou um vídeo para 
comentar sobre a liberação de 
R$ 35 milhões do Fundo da 
Amazônia para a Organização 
dos Povos Indígenas do Rio Ju-
ruá (Opirj), por meio do Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES).

Segundo o parlamentar, a en-
trega de valores exponenciais 
para ONGs que atuam na Ama-
zônia não serve para gerar me-
lhorias para a região, tão pouco 
para os indígenas, mas sim para 
permitir a exploração de países 
ricos como a Noruega

Entre os 10 melhores 
O site Legisla Brasil divulgou 

o ranking dos melhores parla-
mentares do Brasil. O deputa-
do federal Capitão Alberto Neto 
está entre os 10 deputados mais 
bem avaliados na atuação le-
gislativa de 2023. O parlamen-
tar foi o único do Amazonas. 
“Mais uma vez nosso mandato 
é reconhecido co-mo um dos 
10 melhores parlamentares do 
Brasil”, declarou. 

O índice do Legisla Brasil é 
uma ferramenta que monitora 
a produtividade de todos os 513 
depu-tados federais a partir de 
uma análise objetiva e sem vie-
ses, para transmitir de maneira 
simples o desempenho dos par-
lamentares brasileiros. 

Conselho Nacional de Cidades
O secretário de Estado de De-

senvolvimento Urbano e Me-
tropolitano (Sedurb), Marcellus 
Campêlo, participa da 6ª Reu-
nião Extraordinária do Conselho 
Nacional das Cidades (ConCida-
des), em Brasília. O evento, que 
começou nesta segunda (6) e 
segue até amanhã (8), marca a 
reativa-ção pelo Governo Fe-
deral do ConCidades. O órgão 
ficou desativado nos últimos seis 
anos e agora está retomando 
as atividades. Entre as princi-
pais pautas da reunião estão 
as tratativas para a realização 
da 6ª Conferência Nacional das 
Cidades, prevista para o primeiro 
semestre de 2024. 

Partido se inspira no futebol
O Movimento Brasil Livre 

(MBL) lançou um novo partido 
político Missão, com a bandeira 
nas cores preto, branco, amarelo 
e o desenho da onça-pintada. A 
bandeira leva as mesmas cores 
e com o mascote do Clube de 
Futebol Amazonas, campeão da 
Série C do Campeonato Brasi-
leiro 2023. O anúncio do novo 
partido foi feito no último sábado 
(4) no 8º Congresso do MBL, em 
São Paulo. Para poder atuar com 
a nova legenda, será necessário 
o MBL coletar 500 mil assinatu-
ras dos eleitores em todo o país 
e ter o pedido aprovado pelo TSE 
e ser registrado com um CNPJ.

Wilson Lima anuncia a convocação de 
1.704 concursados para a polícia

O governador Wilson Lima (UB) anunciou nesta segunda (6) a convocação de 1.704 aprovados no concurso público para as 
polícias Civil, Militar e Corpo de Bombeiros, além da Secretaria de Segu-rança Pública e Detran-AM. Os convocados deverão 
apresentar documentos para análise ainda neste mês de novembro. A posse deve ocorrer no dia 1º de dezembro de 2023.

Para a Polícia Militar foram convocados 1.122 concursados, sendo 22 profissionais de saúde, 100 oficiais e 1.000 soldados. Na 
Polícia Civil, serão 40 delegados, 40 escrivães e 90 investigadores. Para os Bombeiros são 253 aprovados, sendo 53 oficiais e 
200 soldados.

O Detran-AM contará com 10 vistoriadores, 3 peritos de acidente, 40 examinadores e 55 agentes de trânsito. No DPTCI (De-
partamento Técnico Científico) são 12 aprovados. Para a SSP-AM, 35 assistentes operacionais e 5 técnicos de nível superior.

Para os policiais militares e bombeiros haverá curso de formação, que começa no dia 1° de de-zembro. A formação deve durar 
até o segundo semestre de 2024. Para os demais, a efetivação será a partir do dia 1º.

Os salários variam entre R$ 2 mil (alunos soldados) até R$ 21.283 (Delegados da Polícia Civil).

Ao Projeto de Lei que avançou na Comissão de Educação da CMM, de 
autoria do vereador Ro-berto Sabino (Podemos), para beneficiar crian-
ças autistas nas escolas públicas e privadas da capi-tal amazonense. A 
proposta determina a recolocação de sinais sonoros mais compatíveis 
e agra-dáveis para estes alunos, proporcionando o bem-estar auditivo. 
Estudos apontam que pessoas com Transtorno do Espectro Autista (TEA) 
apresentam uma hipersensibilidade ao som de estí-mulos do ambiente.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

A um novo déficit no Orçamento em 2024 estimado pelo mercado financei-
ro. A expectativa se acentuou depois das falas do presidente Lula sobre não 
cumprir a meta de zerar o rombo das contas públicas. Economistas avaliam de 
forma negativa uma eventual mudança na meta fiscal para 2024. Na visão da 
maioria deles, a fala de Lula sinaliza um descontrole das contas públicas. Ainda 
não há consenso dentro do governo sobre o novo percentual (deficit- de 0,25% 
ou 0,5% do PIB) nem sobre quando a alteração será apresentada pelo Planalto.
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Uma jaca no meio do caminho
Editorial

A jaca, aquela fruta enorme, aromática e com sabor muito 
ativo que remete à infância do manauara de meia-idade, lá 
pelos anos 1980, quando as casas em Manaus tinham grandes 
quintais, cheios de árvores frutíferas, inclusive gigantescas 
jaqueiras. Além da fruta, a palavra também significa “escân-
dalo”, “vergonha”, “confusão”, “grosseria”. Quem não conhece 
a expressão “enfiar o pé na jaca” ou “pisar na jaca”? Pois é, em 
mais uma grande trapalhada midiática, o presidente Lula gra-
vou um vídeo mostrando o que é uma jaca aos candidatos ao 
Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 2023. Em uma cena 
bastante nonsense, mas sem o brilhantismo de um Mazzaropi 
ou um Chaplin, Lula mostrou, mais uma vez, que o brasileiro 
enfiou mesmo o pé na jaca elegendo-o, ou que esse governo 
realmente é uma jaca.

Lula ainda emendou seu discurso em vídeo de redes sociais 
dando conselhos aos estudantes, dizendo para chegarem cedo, 
ficarem calmos, evitarem brigas e estudarem o que ainda 
faltava estudar (é sério?) e falou do poder de transformação 
da Educação. Talvez alguém até tenha acreditado no elogio de 
Lula à Educação, não seus correligionários, mas alguém que, 
ingênuo, se coloca diante de um populista de guarda baixa, 
exposto aos lugares-comuns, chavões, clichês e palavras de 
ordem de alguém que está há um ano no poder e que, antes, 
presidiu o Brasil por duas vezes e fez sua sucessora, que se 
reelegeu e exerceu metade do mandato, até ser impedida. São 
15 anos de poder e pouco se avançou, de fato.

O Brasil ainda e um País iletrado, que pouco lê, que pouco 
entende o que lê, que não decora seu Hino Nacional, que consi-
dera a expressão “buraco negro”, um conceito da Física, racista, 
e que, para fugir ao racismo, é preciso “escurecer os fatos”. 

O resultado do populismo brasileiro é a pobreza científica e 
intelectual do Brasil. Premiações não são um parâmetro rigo-
roso, mas, por exemplo, o País não tem um Prêmio Nobel. Só 
para “escurecer” a situação, os vizinhos argentinos já ganharam 
três Nobéis, Fisiologia/Medicina, Química e da Paz. O Chile tem 
dois em Literatura, a Colômbia, um em Literatura e um da Paz, 
o Peru tem um em Literatura. Lula quer dar um Nobel da Paz 
ao Brasil e tem se contorcido bastante em busca do prêmio. 
Vamos ver se ele leva o Nobel ou segue enfiando o pé na jaca.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Por aqui, Lula e Itamaraty fazem vistas grossas”

Bancos celebram o ‘presente’ de R$730 bilhões do 
‘marco de garantias’

Lobby milionário
O lobby dos cartórios, igualmen-

te milionário, foi fundamental no 
golpe contra direitos dos cidadãos: 
o setor ganhará uma “beirada” do 
negócio.

Cidadão desprotegido
Órgãos de defesa do consumidor 

temem que contratos cada vez 
mais leoninos venham favorecer a 
retomada de imóveis financiados.

De mão beijada
É ainda mais estranha decisão 

da Justiça de avalizar facilidades 
para o confisco de imóveis, sem 
reclamar da perda de poder e 
prerrogativas.

Ações valorizaram
Não por acaso, o valor das ações 

dos grandes bancos “explodiu” tão 
logo o golpe foi consumado, ga-
rantindo inclusive crescimento da 
bolsa.

Viagens de ministros consomem 
R$5,5 milhões

A inchada Esplanada dos Mi-
nistérios montada pelo presiden-
te Lula reflete o volumoso custo 
para manter a estrutura com di-
árias, passagens, seguro-viagem 
e outros gastos. O pagador de 
impostos desembolsou exatos 
R$5.560.107,86 para bancar as 
mordomias. A conta considera os 
custos entre janeiro e setembro, 
quando o Portal da Transparência, 
fonte dos dados, foi atualizado 
pela última vez. A conta é ainda 
mais salgada, já que não considera 
o custo com os jatinhos da Força 
Aérea Brasileira.

O ouro é dele
Há 24 documentos de pagamen-

tos do ministro Mauro Vieira (Rela-
ções Exteriores), que é quem mais 
gastou. Custou, sozinho, R$834,4 
mil.

Segue a lista
Carlos Fávaro (Agricultura) tor-

rou R$431 mil, seguido por Jusce-
lino Filho (Comunicações), R$328 

mil; e Nísia Trindade (Saúde), R$282 
mil.

Rescisão
Os demitidos Ana Moser (Espor-

te), Daniela Carneiro (Turismo) e 
Gonçalves Dias (GSI), deixaram fa-
tura alta em viagens, R$218,5 mil.

Quem confia?
Deltan Dallagnol tem mesmo um 

pé atrás com o STF. “Quem confia 
nas decisões de Dias Toffoli?”, in-
dagou ao citar a condução do caso 
do barraco de Alexandre de Moraes 
com a família Mantovani em Roma.

Nosso dinheirinho
Deputados federais já gastaram, 

este ano, mais de R$172,5 milhões 
em “Cota de Atividade Parlamen-
tar”, o “cotão”, segundo a Transpa-
rência da Câmara. Cada um pode 
pedir até R$50 mil mensais em 
“ressarcimento”.

Ministra na mira
A oposição não gostou da in-

clusão da vacina contra Covid no 
calendário e já prepara a convo-
cação da ministra Nísia Trindade 
(Saúde). Um dos pedidos é assinado 
pelo deputado Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP).

Liga pro Macron
Até por ignorância e/ou precon-

ceito ideológico, o governo Lula 
ameaça taxar investidores, mesmo 
afugentando empregos e renda. 
Isso não encontra paralelo nem 
na França socialista, que criou um 
incentivo (PEA) para investidores 
de renda variável para prazos su-
periores a cinco anos.

Quase nada
Pequenos investidores que com-

praram ações das Americanas tive-
ram um pequeno conforto no fim 
da semana. As ações, que valiam 
R$0,78 na segunda-feira (30) fe-
charam a semana em alta, R$0,85. 
Uau.

Perdão roubado
O deputado estadual Carme-

Sergio Moro (União-PR) sobre a ditadura Daniel Ortega, amigo de Lula, na Nicarágua

lo Neto (PL-CE) lembra que é de 
2021, gestão de Jair Bolsonaro, a 
iniciativa de perdoar os juros das 
dívidas do Fies. “Lula quer te en-
ganar de novo”.

Agenda
A expectativa é que a reforma 

tributária, relatada pelo senador 
Eduardo Braga (MDB-AM), entre na 
pauta da Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado nesta 
semana, na terça-feira (7).

Trump teflon
Grupo anti-Trump do partido Re-

publicano, nos EUA, foi forçado a 
desistir de uma série de anúncios de 
TV que “expunham” os problemas 
do ex-presidente na Justiça. Ao 
invés de derrubar, as propagandas 
fizeram Trump subir nas pesquisas.

Pensando bem...
...depois do imposto sindical e do 

seguro obrigatório, só falta voltar 
a CPMF.

Soco democrático
Candidato ao Senado pelo 

PMDB-PR em 1990, Waldyr Puglie-
si convocou coletiva para explicar 
que era injusta sua fama de “pavio 
curto”. Na coletiva, um militante 
do PMDB puxou uma conversa 
cabulosa e ele a encerrou com 
um soco na mesa. Refeito, contou 
que só perdeu a cabeça uma vez, 
em Arapongas, quando esmurrou 
um vereador que o criticara. Mas 
observou: “Aquele soco foi com o 
braço democrático...”

Agora dá para entender a felicidades dos banqueiros com duas decisões recentes dos podres poderes, 
só para garantir uma das medidas mais cruéis já produzidas contra os cidadãos: o “marco de garantias”. 
Os bancos foram autorizados tomar dos clientes seus bens imóveis, por exemplo, sem decisão judicial. A 
felicidade dos banqueiros se explica em números: no Brasil, são mais de 7 milhões de contratos em vigor, 
somente de financiamento imobiliário, que somam R$730 bilhões.Esporotricose: o que você 

precisa saber
Esse é um tema polêmico, e como sempre, “endemonizam” os gatos. 

Então, minha função como médica veterinária é alertar sobre uma zo-
onose em voga e desmentir os absurdos contados pela grande mídia.

Para quem não sabe, a esporotricose é uma infecção fúngica que 
pode afetar desde a pele até os órgãos internos, em casos mais raros. 
Ela é causada pelo fungo Sporothrix., encontrado no meio ambiente, 
especialmente em solos ricos em matéria orgânica em decomposição, 
e antigamente era conhecida como “Doença do Jardineiro”, pois esses 
trabalhadores lidavam diretamente com esse tipo de ambiente. Obvia-
mente, então qualquer pessoa ou animais que tenham contato com um 
local contaminado poderá contrair a doença.

Embora seja relativamente rara em humanos, e até pouco tempo, 
rara em Manaus, essa doença merece atenção devido à sua natureza 
persistente e à crescente incidência em certas áreas da cidade.

É justo dizer que os principais hospedeiros do fungo são gatos de vida 
livre, pois esses animais são, por instinto, exploradores, e demarcam seu 
território através da arranhadura no ambiente e escavação do solo. Des-
sa forma, fica fácil entender que, ao arranhar ou escavar um ambiente 
contaminado, o gato vai carregar os fungos em suas unhas, podendo 
contrair a doença ou transmiti-la a outros seres vivos por meio, também, 
da arranhadura. Por isso, podemos ver que a maioria dos gatos doentes 
são aqueles não domiciliados ou os semi-domiciliados, infelizmente.

Saber a principal via de transmissão da esporotricose é importante 
para prevenção. Então, o contato direto com os fungos é a forma mais 
fácil de contaminação, geralmente ocorre por ferimentos que entram 
em contato com o fungo no solo. Em gatos, se dá por brigas com outros 
gatos, ferimentos por fômites, e auto-ferimento.

Os sintomas em humanos podem variar dependendo da forma da 
doença. A forma cutânea, que é a mais comum, se manifesta como 
lesões na pele, que podem evoluir para úlceras. Pode haver inchaço dos 
gânglios linfáticos próximos à área afetada. A forma pulmonar é menos 
comum e ocorre quando as esporotrixas inaladas afetam os pulmões. 
Os sintomas pulmonares incluem tosse, falta de ar e dor torácica. Em 
gatos, os sintomas da esporotricose podem incluir lesões cutâneas, 
frequentemente nas patas e no rosto, inchaço dos gânglios linfáticos, 
febre, perda de peso, letargia e dificuldade para comer devido à dor. 

Além disso, os gatos podem se tornar portadores assintomáticos do 
fungo, o que dificulta a detecção.

O diagnóstico da doença envolve exames clínicos, cultura do fungo, 
testes sorológicos e biópsia das lesões cutâneas. O tratamento em ambos 
os casos geralmente envolve o uso de antifúngicos, como itraconazol ou 
cetoconazol, administrados por via oral. O tratamento pode ser longo e 
requer acompanhamento médico ou veterinário regular.

Se você tem gato, o mantenha dentro de casa ou em áreas controladas 
para evitar o contato com o solo contaminado. Se estiver tratando um 
gato doente, use luvas ao manuseá-lo.

A prevenção e o controle são essenciais para evitar a disseminação 
da doença. A colaboração entre médicos e veterinários é fundamental 
para abordar eficazmente essa infecção fúngica e proteger a saúde de 
todos os envolvidos.

Então, se existe um vilão nessa história, podemos culpar todos os que 
deveriam ser responsáveis pela saúde e bem-estar dos animais, incluindo 
tutores que deixam seus gatos soltos e não castrados, a população que 
não pressiona o Estado em busca de políticas públicas mais sólidas e 
rígidas voltadas para controle populacional de animais, e a máquina em 
si, que negligencia a falta de controle sobre essas e outras doenças que 
são zoonoses, bem como não provém de forma constante mutirões 
de castração, além de políticas que exijam a responsabilidade sobre a 
tutela dos animais.

E o gato? Ele é só mais uma vítima, igual a todos nós.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, partici-
pou, na manhã desta 
segunda-feira (6), da 
cerimônia alusiva ao 
Dia Nacional do Amigo 
da Marinha, realizada 
no Comando do 9º Dis-
trito Naval (Com9ºDN), 
localizado na rua Ber-
nardo Ramos, no Cen-
tro, zona Sul da cidade.

Durante a solenidade, 
o chefe do Executivo 
municipal recebeu a 
medalha “Amigo da Ma-
rinha” com destaque no 
trabalho de divulgar a 
mentalidade marítima, 
no relacionamento e na 
defesa dos interesses 
atinentes à Marinha.

“Receber esta meda-
lha é motivo de hon-
ra e alegria nesse dia 
alusivo à Marinha, que 
exerce um papel fun-
damental de proteção 
na nossa sociedade, 

bem como em questões 
ambientais e sociais”, 
disse Almeida.

Além do prefeito, 
também receberam a 
medalha “Amigo da Ma-
rinha” os titulares das 
secretarias municipais 
de Educação (Semed), 
Dulce Almeida; de Meio 
Ambiente e Sustenta-
bilidade (Semmas), An-
tônio Stroski; entre ou-
tras autoridades locais, 
representantes civis e 
militares, dos mais di-
versos setores.  

O Dia Nacional do Ami-
go da Marinha é celebra-
do em 6 de novembro, 
data natalícia do ex-
-ministro da Marinha, 
almirante de esquadra 
Maximiano Eduardo da 
Silva Fonseca, respon-
sável pela criação da 
“Sociedade Amigos da 
Marinha” e sua expansão 
para todo o país.

uma das publicações: “En-
tão exoneraram o Derval 
e o colocaram como vilão 
dessa novela. Então o mal 
continua firme e forte?”. O 
espaço na rede social é uti-
lizado por moradores para 
comentar sobre assuntos 
relacionados ao bairro Par-
que 10, localizado na zona 
Centro-Sul, incluindo so-
bre as irregularidades no 
Festival.

Em razão desse comen-
tário, o vereador processou 
o comunitário por danos 
morais e solicita a indeni-
zação de R$ 52 mil, além 
de retratação. A ação está 
ajuizada na 9ª Vara do Jui-
zado Especial Cível. 

A equipe de reportagem 
entrou em contato com 
a assessoria do vereador, 
mas até o fechamento 
desta matéria não obteve 
retorno. 

Vereador Gilmar Nascimento processa 
comunitário por críticas nas redes sociais

CÂMARA MUNICIPAL

David Almeida recebe 
medalha da Marinha 

Após receber críticas 
nas redes sociais sobre 
irregularidades na orga-
nização do Festival Fol-
clórico do Centro Social 
Urbano (CSU) do Parque 
Dez, o vereador Gilmar 
Nascimento (Avante) 
processou o comunitá-
rio e administrador do 
grupo de Facebook “Eu 
te amo Parque Dez (10)”, 
Saulo Ayrton da Gama. 
O parlamentar solicita 
retratação e pagamento 
de R$ 52 mil por danos 
morais.

A relação do parla-
mentar com o “Arraial 
do CSU”, como é po-
pularmente conhecido, 
ocorre a partir da par-
ticipação de seus as-
sessores na realização 
do evento. A principal 
denúncia diz respeito a 
“privatização” de uma 

HOMENAGEM

DIVULGAÇÃO

Motivação teria sido comentário sobre “Arraial do CSU”

Governo convoca 1,7 mil aprovados 
em concurso da Segurança Pública
Aprovados nos 
concursos deverão 
apresentar os 
documentos 
necessários para 
posse em novembro

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima anunciou, nes-
ta segunda-feira (6), 
o chamamento de 

1.704 aprovados em concur-
sos da área de Segurança 
Pública do Governo do Ama-
zonas, que deverão apre-
sentar ainda neste mês de 
novembro os documentos 
necessários para posse nos 
cargos. A ação representa 
um investimento do Estado 
de R$ 12 milhões por mês.

A lista dos aprovados 
convocados será publicada 
no Diário Oficial do Estado 
(DOE) desta segunda-feira 
(06). Os aprovados pres-
taram concurso em 2022, 
ainda no primeiro mandato 
do governador Wilson Lima, 
11 anos após último certame 
para as forças de segurança 
realizado pelo Estado.

Do total, foram chamados 
1.121 aprovados da Polícia Mi-
litar do Amazonas (PMAM); 
253 do Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CB-
MAM); 170 da Polícia Civil 
do Amazonas (PCAM); 108 
do Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM); 40 da Secre-
taria de Segurança Pública 
(SSP/AM); e 12 do Departa-
mento de Polícia Técnico-
-Científica (DPTC), vincula-
do à SSP/AM.

Durante anúncio, realiza-
do na sede do Governo do 
Amazonas, Wilson Lima des-
tacou os investimentos que 

sua gestão tem feito na área 
de segurança pública, como 
o sistema de videomonito-
ramento Paredão, com 500 
câmeras em pontos estra-
tégicos, e avaliou que com 
mais esse reforço no quadro 
de servidores reafirma o seu 
compromisso com as insti-
tuições de segurança e com 
a população amazonense.

“Antes de assumir o Go-
verno do Estado, os últimos 
concursos que tinham acon-
tecido para as forças de se-
gurança eram 2011 para a PM 
e 2009 para a Polícia Civil. 
Quando eu assumi o Governo 
já chamei do quadro reserva 
tanto PM, quanto bombeiro, 
e aí a gente realizou concur-
so público no meu primeiro 
mandato ainda e a gente já 
está convocando menos de 
um ano depois da realização 

desse concurso público. E 
dentre os critérios que a 
gente está estabelecendo 
aqui é que, principalmente 
Polícia Militar e Bombeiro, 
a maioria vai para o inte-
rior para poder reforçar a 
segurança pública por lá”, 
afirmou Wilson Lima.

Acompanharam o gover-
nador, o vice-governador 
Tadeu de Souza; 16 depu-
tados estaduais, incluindo 
o presidente da Assembléia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), Roberto Cidade; 2 
vereadores, incluindo o pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), vereador 
Caio André; prefeito do inte-
rior, como o de Rio Preto da 
Eva e presidente da Associa-
ção Amazonense de Municí-
pios, Anderson Souza; além 
do secretário da SSP/AM, 

coronel Vinícius Almeida; o 
comandante-geral do Cor-
po de Bombeiros Militar do 
Amazonas, coronel Orleiso 
Muniz; o diretor-presidente 
do Detran-AM, Rodrigo de 
Sá; o comandante-geral da 
PM/AM, Marcos Klinger e 
outros gestores do Estado.

Chamamento
Os convocados serão di-

vididos em dois grupos: 
uma parte que vai realizar 
curso de formação e ou-
tra que terá início imedia-
to. Serão 1.374 convocados 
para o curso de formação 
de aprovados da PMAM e 
do CBMAM, que começarão 
no dia 1º de dezembro. Pelo 
Corpo de Bombeiros, estão 
oficiais combatentes (53) e 
alunos-soldado combaten-
tes (200).

Ainda pela Polícia Militar 
estão oficiais combatentes 
(100) e alunos-soldado com-
batentes (1.000) e profissio-
nais de Saúde: Cardiologista 
(1), Cardiologista ecocardio-
grafista (1), Clínico-geral (2), 
Dermatologista (1), Endocri-
nologista (1), Gastroentero-
logista (1), Ginecologista (1), 
Neurologia (1), Oftalmologis-
ta (1), Ortopedia (1), Otorrino 
(1), Pediatria (1), Psiquiatria 
(1), Proctologista (1), Urologia 
(1), Veterinária (1), Enferma-
gem (1), Farmacêutico-Bio-
químico (1) e Fisioterapia (2).

Já os 330 aprovados nos 
concursos da PCAM, do De-
tran/AM, da SSP/AM e do 
DPTC serão chamados ime-
diatamente nos respectivos 
órgãos. Pela Polícia Civil, são: 
Delegados (40), Escrivães 
(40) e Investigadores (90). 

Governador e autoridades públicas realizaram coletiva para anúncio do chamamento

Pelo Detran são: Agentes de 
trânsito (55), Examinadores 
de trânsito (7 na categoria 
AB, 23 categoria AD, 10 cate-
goria AE), Perito de Aciden-
te de trânsito (3) e Técnico 
Vistoriador de veículos (10).

Para a Secretaria de Se-
gurança serão técnicos de 
nível superior (5) e assis-
tentes operacionais (35) e 
para o Departamento de 
Polícia Técnico-Científica 
serão 10 peritos criminais 
nas áreas de Farmácia (1), 
Engenharia Civil (1), Biologia 
(1), Contabilidade (1), Enge-
nharia Mecânica (1), Química 
(1), Processamento de Dados 
(1), Veterinária (1), Física (1) 
e Economia (1), além de um 
perito legista e um perito 
odontolegista.

Investimento 
O governador Wilson Lima 

entregou, em meados de se-
tembro, duas lanchas blin-
dadas ao sistema de segu-
rança pública, que passou 
a contar com sete embar-
cações para fortalecer as 
ações de patrulhamento nos 
rios do estado. Na ocasião, 
o governador também vis-
toriou a Base Fluvial Arpão 
2 que está sendo preparada 
para operar no rio Negro.

Essa foi a 15ª entrega para a 
modernização da segurança 
pública do Estado, sendo a 
terceira de 2023. A primei-
ra, em janeiro, foi de 68 
novas viaturas de quatro e 
duas rodas e outros 4 mil 
equipamentos para auxiliar 
no combate à criminalida-
de e salvamento. Em maio, 
o Corpo de Bombeiros foi 
contemplado com viaturas 
de combate a incêndios, ve-
ículos tipo ambulância, lan-
cha, drones, computadores 
e outros equipamentos.

das áreas, quando Derval 
dos Santos, ex-assessor do 
político, destruiu o muro do 
parque para utilizar o espaço 
como estacionamento pri-
vativo, sem a autorização da 
Prefeitura de Manaus, admi-
nistradora do espaço públi-

co. O ocorrido gerou revolta 
nas redes sociais e resultou 
na exoneração de Derval.

No grupo do Facebook “Eu 
te amo Parque Dez (10)”, Sau-
lo da Gama, que é motoris-
ta de aplicativo, comentou o 
desdobramento do caso em 
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DIVULGAÇÃO

Processo no STF pode anular 
casos sobre atos golpistas e PCC
Caso pode impactar 
dezenas de apurações 
de lavagem de 
dinheiro e agora está 
com ministro Cristiano 
Zanin

Um processo à espera 
de decisão do minis-
tro Cristiano Zanin no 
STF (Supremo Tribu-

nal Federal) pode definir o 
rumo, segundo investigado-
res, de casos que vão de 
ações sobre o 8 de janeiro aos 
da facção criminosa PCC (Pri-
meiro Comando da Capital). 

A ação que está com Zanin 
questiona decisão da Sexta 
Turma do STJ (Superior Tri-
bunal de Justiça), que enten-
deu que a polícia não pode 
solicitar dados diretamente 
ao Coaf (Conselho de Contro-
le de Atividades Financeiras) 
sem autorização da Justiça.

Como mostrou a Folha de 
S.Paulo, a decisão do STJ 
tem potencial, segundo in-
vestigadores, para anular in-
vestigações de crimes finan-
ceiros, lavagem de dinheiro 
e corrupção.

A possibilidade de que essa 
decisão não seja suspensa já 
causa preocupação generali-
zada tanto entre integrantes 

das polícias como dos Minis-
térios Públicos, que temem 
anulação em série de casos 
em andamento.

Delegados da área de com-
bate à lavagem de dinheiro 
da Polícia Federal fizeram um 
périplo com ministros do STF 
nas últimas semanas, para 
apresentar seus argumentos. 

O Ministério Público de São 
Paulo, também pelo receio 

do impacto nas investigações, 
solicitou o ingresso na ação 
como amicus curiae (entidade 
interessada), para que possa 
peticionar e fornecer subsí-
dios ao processo. O MP-SP 
pede ao ministro Zanin a sus-
pensão da decisão.

“Não se pode ignorar que o 
Superior Tribunal de Justiça 
goza de credibilidade inerente 
à sua missão constitucional 

e legal de uniformizar a apli-
cação e a interpretação do 
direito em todo o território 
nacional”, diz uma peça as-
sinada por Mario Sarrubbo, 
procurador-geral de Justiça 
de SP.

Segundo Sarrubbo, é ur-
gente a necessidade de sus-
pender a decisão do STJ, sob 
risco de prescrição do caso 
em julgamento. 

Zanin ainda não decidiu so-
bre a reclamação. É possível 
que recursos sejam feitos ao 
Supremo também por outros 
meios processuais, que têm 
tramitação mais lenta.

No geral, pessoas que atu-
am em investigações têm ten-
tado manter em sigilo quais 
casos serão impactados para 
evitar uma avalanche de pe-
didos de anulações por parte 

Ação que está com Zanin questiona decisão da Sexta Turma do STJ (Superior Tribunal de Justiça)

Indicação 
de centro 
para TEA

O presidente da 
Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vere-
ador Caio André (Po-
demos), oficializou, 
nesta segunda-feira 
(6), uma indicação 
para criação de um 
Centro Especializado 
para atendimento de 
pessoas com Trans-
torno do Espectro Au-
tista (TEA).

A indicação foi apro-
vada durante Reunião 
Ordinária e é um en-
caminhamento para 
o Governo do Estado. 
O requerimento leva 
em consideração um 
levantamento da 
quantidade de autis-
tas no Amazonas, pois 
segundo dados do 
Instituto Autismo no 
Amazonas, o transtor-
no atinge mais de 20 
mil pessoas no estado.

“É de extrema im-
portância um centro 
que possibilite esse 
tipo de atendimento 
especial. Essa indi-
cação é um pedido 
de muitas famílias 
que aguardam há 
muito tempo, muitas 
vezes com dificul-
dades em lidar com 
pessoas deste grupo 
e até mesmo ter co-
nhecimento e acesso 
aos direitos previs-
tos na lei”, afirmou 
Caio André.

Ministro Camilo Santana reafirmou ainda que o governo estuda mudanças no programa

Caixa e BB começam hoje (7) 
renegociações de dívidas do Fies

DIVULGAÇÃO

A Caixa Econômica Fede-
ral e o Banco do Brasil (BB) 
começam, nesta terça-feira 
(7), a renegociar as dívidas 
de estudantes com o Fundo 
de Financiamento Estudantil 
(Fies). Os débitos em atraso 
poderão ter até 100% de des-
conto em juros e multas e, no 
caso de liquidação integral do 
contrato, o desconto chega 
a 99% do valor consolidado 
da dívida. 

Na semana passada, o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva sancionou lei que auto-
riza as renegociações. Nesta 
segunda-feira (6), o ministro 
da Educação, Camilo Santana, 
disse que a preocupação do 
presidente é dar celeridade 
aos procedimentos. 

“São mais de 1 milhão e 
240 mil pessoas no Brasil que 
terão direito e o presidente 
tem chamado de Desenro-
la da Educação. Significa R$ 
54 bilhões de dívidas desses 
brasileiros e brasileiras que 
muitas vezes estão com seu 
nome comprometido, o nome 
sujo, né, como se diz, no Sera-
sa, e que terão oportunidade 
de renegociar suas dívidas. In-
clusive, com condições muito 
favoráveis, podendo chegar 
até 99% do principal e 100% 
dos juros e multa, ou seja, a 
pessoa pode pagar 1% da dí-
vida dependendo da condição 
que ela esteja”, disse após 
reunião com Lula, no Palácio 
do Planalto.  

Também participaram do 
encontro representantes da 
Caixa, do BB e do Fundo Na-
cional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE), que opera o 

Fies. Segundo Camilo Santa-
na, na última sexta-feira (2), o 
comitê gestor do Fies esteve 
reunido e aprovou resolução 
com as condições para as 
renegociações. O documento 
será publicado ainda hoje no 
Diário Oficial da União. 

A lei criou condições mais 
favoráveis de amortização 
para estudantes com con-

tratos do Fies celebrados até 
o fim de 2017 e com débitos 
vencidos e não pagos em 30 
de junho de 2023. O ministro 
da Educação afirmou ainda 
que, mesmo quem está com 
as contas em dia com o Fies 
terá algumas vantagens para 
pagamento da dívida prin-
cipal.  

Camilo Santana reafirmou 

ainda que o governo estu-
da mudanças no programa. 
Segundo ele, o Fies “se bu-
rocratizou demais” e precisa 
deixar de ser um programa 
econômico, para ser um pro-
grama social. 

“É uma coisa que nós esta-
mos reavaliando para o novo 
Fies, é saber quem é que 
não paga porque não quer e 

quem é que não paga porque 
não tem dinheiro, não tem 
condições de pagar. Então 
fazer essa diferenciação para 
que a gente possa melhorar 
o controle do programa, que 
consideramos importante 
para dar acesso àqueles que 
querem fazer uma univer-
sidade, um curso superior”, 
disse hoje.

EDUCAÇÃO INCLUSÃO

de alvos com base na decisão 
do STJ. 

Um dos casos que corre 
risco de ser derrubado é o que 
gerou uma denúncia, em fe-
vereiro de 2022, contra Mar-
cos Willians Herbas Camacho, 
o Marcola, apontado como 
um dos líderes da facção cri-
minosa PCC, na qual houve 
pedido de bloqueio de bens.

Outro é o da Operação 
Sharks, também relacionada 
ao PCC, que levou à conde-
nação de quatro integrantes 
da facção em 2022. Foram 
utilizados relatórios de inte-
ligência no caso de um dos 
integrantes da organização. 

Além disso, uma das in-
vestigações que podem ser 
afetadas é a que apura os 
supostos financiadores dos 
atos golpistas de 8 de janei-
ro e que tramita no próprio 
Supremo.

O caso que originou a deci-
são do STJ, porém, é do Pará. 
No processo analisado pela 
corte, o voto vencedor na 
Sexta Turma foi o do ministro 
Antônio Saldanha Palheiro.

Para ele, a possibilidade 
de solicitação direta da PF 
ao Coaf, sem autorização 
da Justiça, se enquadra “em 
uma situação diversa da qual 
foi decidida pelo Supremo 
Tribunal Federal”.
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Negócios de impacto nas 
áreas periféricas de Manaus

BENEFÍCIO TRIBUTÁRIO 

Incentivo deve atrair startups ao Distrito de Inovação
DIVULGAÇÃO

Netshow.me tornou-se a primeira startup beneficiada pelo Proinfe

A empresa de base tecnoló-
gica Netshow.me tornou-se a 
primeira startup beneficiada 
pelo Programa de Incentivos 
Fiscais e Extrafiscais (Proinfe) 
da Prefeitura de Manaus, ini-
ciativa que muito pode contri-
buir para fomentar a atração 
de novas empresas ao Polo 
Digital de Manaus, especifi-
camente na área delimitada 
pelo núcleo inicial do Distrito 
de Inovação na Ilha de São 
Vicente, localizado no Centro 
histórico da capital do Ama-
zonas.

O benefício tributário deve 
gerar um incremento na pro-
cura de empresas do seg-
mento de tecnologia para se 
instalarem na região, possibi-
litando a ampliação da oferta 
de empregos de qualidade e 
de geração de inovação na 
cidade.

Para ser a primeira empre-
sa a garantir os benefícios do 
Proinfe, a Netshow.me pre-
cisou se adaptar a uma série 
de procedimentos sem prece-
dentes até então, o que abre 

espaço para que outras star-
tups possam trilhar os mes-
mos caminhos e se credenciar 
aos incentivos de forma mais 
célere.

“Temos sede no Centro his-
tórico de Manaus desde 2022 
e atuamos diretamente no 
apoio ao desenvolvimento do 
ecossistema local de inovação. 
Sermos a primeira empresa 
a receber os incentivos mu-
nicipais do Proinfe é motivo 
de orgulho e nos estimula a 
trabalhar ainda mais para am-
pliarmos as atividades, gerar-
mos mais postos de trabalho 
e desenvolvermos mais inova-
ções”, disse Daniel Arcoverde, 
cofundador da Netshow.me.

Segundo Arcoverde, a ideia 
de oferecer diferenciais tribu-
tários para atrair empresas de 
tecnologia é bastante difundi-
da no Brasil e tem exemplos 
práticos em polos digitais já 
reconhecidos nacionalmente, 
tais como os de Curitiba (PR) 
e Florianópolis (SC).

“Para sermos contempladas 
com os benefícios, tivemos um 

forte apoio de instituições 
como a gestora de contas E3 
Inovation, bem como da As-
sociação do Polo Digital de 
Manaus (APDM) e da própria 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Semtepi e Semef”, 
complementou.

Iniciativa disruptiva
O secretário municipal do 

Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), Radyr 
Júnior, declarou que “essa 
política é muito importante 
para o ecossistema de ino-
vação. Pensamos em algo 
muito menos burocrático e 
disruptivo, para que essas 
empresas e institutos que se 
enquadrarem, utilizem desses 
benefícios. Estamos traba-
lhando para que consigamos 
potencializar muito mais e im-
plementar políticas públicas, 
a fim de desenvolver, o mais 
rápido possível, o Distrito de 
Inovação na capital”.

“É uma grande satisfação 
que a primeira startup a con-
seguir adesão ao Proinfe seja 

DIVULGAÇÃO

Fórum discute so-
bre a importância do 
combate à desigual-
dade socioeconômi-
ca e empreendedo-
rismo na periferia

Em Tempo

Cerca de 5,2 milhões 
de empreendedores. 
Essa é a quantidade 
de donos de pequenos 

negócios que vivem nas mais 
de 13,5 mil favelas de todo 
o país. Os dados fazem par-
te da pesquisa Data Favela 
2023. O levantamento tam-
bém observou que o maior 
sonho profissional para 35% 
das pessoas que vivem nes-
sas comunidades é abrir o 
próprio negócio.

Desmistificar empreende-
dorismo e economia criativa 
no combate à desigualdade 
socioeconômica é a propos-
ta do “Fórum de Negócios de 
Impacto da Periferia: Somos 
Raízes”, que será realizado no 
dia 11 de novembro, na sede da 
Fundação Amazônia Susten-
tável (FAS), localizada na Rua 
Álvaro Braga, 351, bairro Par-
que 10 de novembro. As ins-
crições são gratuitas, limita-
das a 80 pessoas e realizadas 
no site do evento: conteudo.
articuladoranip.com/forum-
-somos-raizes-2023.

O evento reunirá diferentes 
atores, investidores e disse-
minadores do ecossistema 
empreendedor para falar das 
diversas formas de inclusão 
produtiva e negócios criati-
vos e de impacto na capital 

amazonense.
Serão três mesas de de-

bate, 12 palestrantes e sete 
apresentações artísticas. 
Conforme enfatiza Jander 
Manauara, um dos organi-
zadores do Fórum, a pro-
posta é evidenciar a cultura 
empreendedora social e de 
inovação que se encontra e 
vem dos ambientes margi-
nalizados.

“Falar de empreendedoris-
mo e negócios de impacto no 
Sul e Sudeste pode até soar 
comum, dependendo da que-
brada, agora no Norte e Nor-
deste, não. É certo que essas 
pessoas existem, porém, são 
invisibilizadas, e quem está 
olhando para além da Agenda 
2030? Quem está apoiando 
aquele que faz na ponta da 
ponta [da cadeia produtiva]? 
Quais são os potenciais ne-
gócios que irão causar trans-
formação de dentro para fora 
das periferias de Manaus? É 
preciso mostrar que a perife-
ria também é um catalisador 
de empreendedores brilhan-
tes”, explica.

Temáticas
A primeira mesa de debate 

será “Desmistificar o termo 
negócios de impacto, que pa-
rada é essa? Eu sou isso, eu 
faço isso?”, com os palestran-
tes: Juliana Telles, co-funda-
dora do Impact Hub Manaus; 
DJ Bola a Banca, fundador 
da A Banca e co-criador da 
ANIP; Geyce Ferreira, gestora 
de logística nas lojas Bemol 
e consultora de logística da 
AMAZ Acelerada de Impacto; e 
Cleber Santos, empreendedor 
social e membro da Global 
Shapers Manaus.

Em seguida, o público acom-
panha a mesa “Nós somos os 
especialistas de nossas dores, 
porque não apoiar o empre-
endedor da periferia para que 
ele se torne protagonista e 
potência?”. Os palestrantes 
serão Deborah Erê, artista 
visual e fundadora da Casa 
da Sereia; Letícia Scantbelruy, 
idealizadora da Casa do Rio; 
Leonardo Gomes, ativista da 
cultura Hip-Hop e fundador 
da Street Wear DU’ROCHA; e 
Lua Negra, queer rapper e li-
derança LGBTQIA+ e cultural 
de Manaus.

O tema da última mesa será 
“Tá, mas o que pode ser ne-
gócio?”, com Cristiano Moraes, 
fundador da Libre Skatepark 
e mentor de pequenos e mé-
dios negócios; Loren Lunière, 
ativista LGBTQIAP+ e idealiza-
dora de grandes eventos, in-
cluindo o Super Love Festival; 

Ramom Alada, styling de Lu-
ciana Gimenez e participante 
do São Paulo Fashion Week + 
Regeneração; e Maria Cecília,  
gestora e líder de projetos de 
impacto social na Amazônia.

Atrações culturais
Entre as atrações culturais 

confirmadas, haverá o DJ Ca-
rapanã, produtor musical do 
Estúdio Fundo de Rede e da 
Vumbora Produção; o DJ Bola 
A Banca e Dom Maka, artista 
turntabilista e produtor cultu-
ral; e a DJ Ana Camargo, com 
forte influência do funk.

Trazendo canções históricas 
do Boi-Bumbá e hits originais, 
o grupo Kboclos é outra atra-
ção confirmada, assim como a 
Companhia de Dança Artigo 
5, que apresentará os cinco 
principais estilos das Street 
Dance (danças urbanas), e as 
irmãs Lary Go e Estrela, que 

representarão a cultura pe-
sada do rap manauara.

O público ainda terá a opor-
tunidade de prestigiar o des-
file de moda indígena, com 
roupas de algodão cru e pinta-
das de maneira artesanal pela 
estilista Yra Tikuna. Apresen-
tadas por modelos de 12 etnias, 
todas as vestimentas contam 
histórias e são carregadas de 
símbolos ancestrais. Além dis-
so, também terá uma feira 
com a venda de produtos de 
empreendedores da periferia. 

“Compreenderemos ao lon-
go da nossa jornada na peri-
feria que existem inúmeras 
formas de inovação social de 
impacto criada a partir da dor 
e da necessidade de quem 
está nos territórios. Sabemos 
também que a diversidade e 
a criatividade se dão de for-
ma transversal e com muita 
potência. É nessa direção que 

queremos evidenciar os ma-
nos e manas empreendedo-
res (as) sociais periféricos de 
impacto que vem causando 
micro revoluções diárias nas 
periferias de Manaus”, com-
plementa Mel Angeoles, outra 
organizadora do Fórum.

O Fórum é co-realizado pela 
Articuladora de Negócios de 
Impacto da Periferia (ANIP), A 
Banca, Artemisia e pela Fun-
dação Getulio Vargas Centro 
de Empreendedorismo e No-
vos Negócios (FGVcenn).

A realização local é feita 
pela Associação Intercultural 
de Hip Hop Urbanos da Ama-
zônia (AIUHHAM). As parcerias 
estratégicas são realizadas 
pela Tamo Junto – Fundação 
Tide Setúbal, PDR – Fundo 
Filantrópico, Instituto Sabin, 
Instituto Nu, Bemol, Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS) e 
Impact Hub Manaus.

“Fórum de Negócios de Impacto da Periferia” será realizado na sede da FAS

uma de nossas investidas”, ce-
lebra Graciete Lima, diretora da 
E3 Innovation.

“A regulamentação do decre-
to municipal vem em um mo-
mento bastante oportuno para 
a Zona Franca de Manaus, co-
locando a cidade em condições 
de igualdade com outros pólos 
digitais para atrair grandes star-
tups nacionais e internacionais 
para a região.”

Fomento à inovação
A Associação do Polo Digital 

de Manaus considera que a 
validação dos incentivos para 
fomento do Distrito de Inova-
ção da Ilha de São Vicente pode 
ser um diferencial importante 
para estimular um ecossistema 
que já tem se consolidado nos 
últimos anos e que pode crescer 
ainda mais.

“Temos buscado atuar cons-
tantemente junto a parceiros 
públicos e privados para es-
timularmos um ambiente de 
negócios cada vez mais seguro 
e atrativo para empresas de 
base tecnológica. A concessão 

dos diferenciais do Proinfe é 
uma clara sinalização de que 
o executivo municipal está 
atento às potencialidades do 
segmento de Tecnologia da 
Informação e Comunicação 
da região, o que é muito im-
portante para ampliarmos e 
fortalecermos ainda mais o 
ecossistema”, afirmou Murilo 
Monteiro, diretor executivo 
da entidade.

A Netshow.me
Nascida em São Paulo em 

2013, a startup escolheu Ma-

naus (AM) para abrigar sua 
sede e, para tanto, conta com 
capital humano local para de-
senvolver suas atividades.

A empresa tem como 
missão ajudar empresas a 
criarem conexões com sua 
audiência e gerarem negó-
cios com experiências de 
vídeo. Tornou-se líder na-
cional no mercado de tecno-
logias de vídeos para médias 
e grandes empresas, sendo 
reconhecida com diversos 
prêmios nacionais e inter-
nacionais.
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‘Jornada Carbono Zero’ visa 
se tornar pilar das empresas
Busca pela 
descarbonização 
para evitar sanções e 
atrair investidores se 
tornou mais simples 
com proposta da MJV

DIVULGAÇÃO

O uso de tecnologia 
avançada é um dos 
pilares do desenvol-
vimento da economia 

brasileira, que visa zerar as 
emissões de carbono até 2050. 
Com a necessidade de ade-
quação pelas empresas que 
atuam no país, a busca por 
mais eficiência e produtividade 
associada à redução de recur-
sos naturais continuará sendo 
pautada nos próximos anos.

Negócios que contam com 
práticas sustentáveis desde 
sua gestão até a produção vol-
tada para o consumidor final 
colaboram com o meio am-
biente e atraem investidores 
que se interessam pelo com-
prometimento socioambien-
tal. Afinal, este tipo de parceria 
gera impactos em diversos se-
tores da sociedade, resultando 
em mais empregos, visibilidade 
internacional, novos públicos 
consumidores e consolidação 
de negócios.

Atualmente, as empresas 
mais fortes no cenário econô-
mico brasileiro contam com se-
tores de sustentabilidade que 
influenciam na gestão, logís-
tica, produção e estimulam a 
circularidade. Essa adaptação, 
que começou de forma volun-
tária, está perto de se tornar 
obrigatória após a regulamen-
tação do mercado de carbo-
no, que deve acontecer nos 
próximos meses. A proposta 

Em Tempo

Lucas Palazzo, Ysmar Vianna (sócio-funda-
dor), Isabel Leite (diretora de sustentabilida-

de) e Maurício Vianna (CEO) da MJV 

da Carbono Zero, a consulto-
ria visa influenciar a inovação 
da economia em prol do meio 
ambiente. Como vantagem, 
as empresas poderão adaptar 
seus processos às necessida-
des do mercado com soluções 
sustentáveis, evitar multas e 
conquistar uma boa pontua-
ção nos principais indicadores 
globais de performance finan-
ceira, como o ISE da B3, ICO2 
da BM&FBovespa, Dow Jones 
Sustainability Index (DJSI), 
CDP, FTSE4GOOD Index, Lu-
xembourg Green Exchange 
(LGX), que exigem transpa-
rência e rastreabilidade de 
informações sobre atuação 
sustentável.

“A Jornada Carbono Zero tem 
a proposta inicial de entender 
dentro de uma organização 
quais são os impactos causa-
dos pela emissão de carbono. 
Assim, a MJV traz uma análi-

se crítica e técnica apontan-
do onde podemos atuar para 
reduzir as emissões e apre-
senta um plano de redução 
de acordo com cada empresa. 
Desta forma, geramos efici-
ência, otimizamos processos 
e até reduzimos custos, com 
soluções para diminuir des-
perdícios, e promover ganhos. 
Estamos falando de redução 
ao impacto ambiental, melho-
ria de eficiência de proces-
sos, atendimento de normas 
internacionais e interesse dos 
fundos de investimento, sendo 
um critério relevante. Empre-
sas que já estão trabalhando 
nesse tema vão sair na frente”, 
explicou Bruno Temer, gerente 
de economia circular e descar-
bonização da MJV.

Outros pontos positivos da 
contratação do programa são 
a facilitação do acesso a in-
vestimentos com critérios ESG, 

acesso a clientes internacio-
nais e obtenção de inventários 
anuais atualizados com as di-
retrizes do GHG Protocol.

A MJV também se responsa-
biliza por todo o planejamento 
e desenvolvimento de planos 
de redução de GEE, que podem 
envolver diversas estratégias, 
como eficiência energética, 
planejamento de gestão de re-
síduo e otimização logística de 
transporte dos funcionários, 
atendendo todos os setores 
que geram impactos diretos 
na produção e resultados do 
negócio.

A empresa ainda chancela 
a neutralização de carbono, 
realizando o intermédio para 
compra de créditos e compen-
sação, além de criar o plano 
de comunicação com Report 
ESG e definição de estratégias, 
metas e critérios para o ano 
seguinte.

Desta maneira, as empre-
sas contratantes obtêm os 
selos, licenças e certificações 
para atuarem em acordo com 
as Leis ambientais e fortale-
cerem o compromisso com 
um desenvolvimento ino-
vador e sustentável para a 
descarbonização.

FesPIM
A MJV leva sua proposta 

para a Feira de Sustentabi-
lidade do Polo Industrial de 
Manaus (FESPIM), que ocor-
re entre os dias 7, 8 e 9, em 
Brasília. O encontro promete 
reunir lideranças de diversas 
empresas que produzem e ge-
ram empregos na Zona Franca 
de Manaus (ZFM), expositores 
e especialistas no assunto, que 
visam expandir a sustentabi-
lidade na economia brasileira 
com o objetivo de gerar zero 
carbono até 2050.

abrange a criação do Sistema 
Brasileiro de Comércio e Emis-
sões. Com isso, os negócios que 
não se regularizarem podem 
sofrer graves sanções.

O mecanismo estabelece 
que as empresas que lança-
rem mais de 10 mil toneladas 
de carbono na atmosfera serão 
obrigadas a monitorar e infor-
mar suas emissões e remoções 
anuais. O descumprimento da 
regra imposta pelo SBCE prevê 
punições como multa de R$5 
milhões ou 5% do faturamento 
bruto. Outras sanções deter-
minam a perda de benefícios 
fiscais e a proibição de con-
tratação com a administração 
pública por três anos.

Jornada Carbono Zero
Considerando as necessida-

des que impactam negócios 
brasileiros e do exterior, a MJV 
Technology & Innovation, mul-
tinacional com 25 anos de atu-
ação em mais de 10 países, que 
oferece soluções de transfor-
mação digital, consultoria, ex-
periência do consumidor, busi-
ness analytics e serviço de TI, 
apresenta a Jornada Carbono 
Zero, que será uma das prin-
cipais aliadas das empresas 
brasileiras e internacionais no 
processo de descarbonização.

O projeto reúne uma série 
de serviços que podem ser 
contratados juntos ou sepa-
radamente e auxiliam negócios 
com a medição e inventário de 
Gases de Efeito Estufa (GEE), 
plano de redução de GEE e 
eficiência energética, aplicação 
do Net zero para neutralização, 
Report ESG para comunicação 
e divulgação do processo de 
descarbonização, além de for-
mação para multiplicação do 
conhecimento entre gestões 
de diferentes setores.

Com a implantação da Jorna-

Zona Franca de Manaus 
moderna e competitiva

Duas semanas após a sanção da 
Lei 14.697 que define o processo 
produtivo básico (PPB) de em-
presas interessadas em receber 
os incentivos da Zona Franca de 
Manaus (ZFM), a indústria ama-
zonense será apresentada na ca-
pital federal, Brasília, na segunda 
edição da fesPIM – Feira de Sus-
tentabilidade do Polo Industrial 
de Manaus (PIM), nos dias 7, 8 
e 9 de novembro, no Centro de 
Convenções Ulysses Guimarães.

A apresentação tem o objeti-
vo de mostrar a competitivida-
de e o aglomerado econômico 
do polo industrial, e são pontos 
que foram defendidos pelo ex-
-Coordenador Geral de Estudos 
Econômicos e Empresariais da 
Superintendência da Zona Fran-
ca de Manaus (Suframa), José 
Alberto da Costa Machado, como 
“motivo de orgulho para qualquer 

país que a detivesse”.
“Seu faturamento anual, por 

volta de R$180 bilhões, com in-
vestimentos produtivos anuais 
próximos de U$ 9 bilhões, são 
formidáveis e impressionantes. 
Mesmo assim, os brasileiros e a 
maior parte dos agentes políti-
cos federais que desconhecem e 
atuam para enfraquecer a ZFM e 
a política pública que lhe deu ori-
gem. Mostrá-la na capital federal 
é uma excelente oportunidade 
para torná-la mais conhecida e 
respeitada”, disse.

José Alberto também será um 
dos mediadores da mesa redon-
da “Zona Franca de Manaus: um 
modelo classe mundial de pro-
teção da Amazônia”, onde ele 
afirma que pretende apresentar 
os números que indiquem essa 
“pujança” defendida por ele ao 
modelo industrial.

FESPIM 2023

Debates na feira sobre o modelo industrial prometem aumentar a competitividade

Jucea registra aumento no número de constituições empresariais

Amazonas registra crescimento de 
21,8% em abertura de empreendimentos

A Junta Comercial do Estado (Ju-
cea) registrou, no mês de outubro, um 
crescimento de 21,8% no número de 
constituições empresariais, em com-
paração ao mesmo período do ano 
passado. Ao todo, foram abertos 659 
novos Cadastros Nacional da Pessoa 
Jurídica (CNPJ). Os números não in-
cluem os Microempreendedores In-
dividuais (MEIs), que são constituídos, 
por meio do portal do Empreendedor, 
do Governo Federal.

Segundo os dados do Sistema de 
Registro Mercantil (SRM) da autar-
quia, vinculado ao Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, Comércio e 
Serviços, que estão disponíveis para 
consulta no site, www.jucea.am.gov.
br, os números de outubro, ainda 
superam a quantidade de novos 
empreendimentos consolidados no 
mês de setembro deste ano, com 
580 novas empresas, apontando um 
crescimento de 13,6%.

“Apesar de caminharmos para uma 
desaceleração natural na constitui-
ção de novas empresas, devido ao fim 
de ano. No mês de outubro, tivemos 
um resultado positivo para o estado. 
Pois, novos investimentos, resultam 
em mais emprego e renda. E ainda um 
aquecimento importante para nosso 
ambiente de negócios”, afirma a pre-
sidente da Jucea, Maria de Jesus Lins.

Segmentação
No mês de outubro, 404 empresas 

foram consolidadas pela segmenta-

DIVULGAÇÃO

MÊS DE OUTUBRO
DIVULGAÇÃO

ção de Classificação Nacional de 
Atividades Econômicas (Cnae), 
na área de serviços, 205 pelo 
setor de comércio, e 27 na seg-
mentação de indústria.

Tempo médio
Em relação ao tempo médio, 

na análise de processo do re-
gistro empresarial em outubro, 
houve um pequeno aumento 
em comparação ao mês de se-
tembro, levando o cidadão ao 
tempo de espera de 41 minutos 
para aprovação de um processo. 
Nesse tempo, o analista do ór-
gão, consegue revisar os dados 

fornecidos pelos empreendedo-
res, como: capital social, sócios, 
endereço e o Nire (Número de 
Identificação do Registro de Em-
presas).

Municípios
No que diz respeito aos cinco 

municípios que mais constitu-
íram empresas em outubro no 
Amazonas, destacam-se: Ma-
naus com 485 novas empresas; 
seguida por Humaitá com 15; 
Manacapuru com 14 novos em-
preendimentos; Parintins com 
13 e Itacoatiara com 12 novas 
empresas.
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A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secreta-
ria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf), 

avança com as obras de cons-
trução do complexo viário Rei 
Pelé, na rotatória do Produtor, 
zona Leste. Nesta segunda-
-feira (6), a estrutura já dispõe 
de 54 estacas perfuradas e 
concretadas. Além disso, foi 
implantada uma rede de dre-
nagem profunda no viaduto 
Prefeito José Fernandes, lo-
calizado na interseção das 
avenidas Barão do Rio Branco 
e Governador José Lindoso.

As estacas servem de funda-
ção ou base para a estrutura 
do viaduto. Em seguida, as 
equipes instalam os blocos 
e os pilares. “As estacas são 
‘raiz’, ou seja, não estão visíveis, 
pois ficam submersas. Mas, 
são cruciais para o projeto. São 
elas que vão dar sustentação 
para os pilares de sustenta-
ção do tabuleiro do viaduto”, 
explica o secretário de Obras, 
Renato Junior. 

“Essa é mais uma obra que 
vai modernizar a mobilidade 
na cidade. Os trabalhos acon-
tecem a todo o vapor. A de-
terminação do prefeito David 
Almeida é de avançarmos, ain-
da mais, com os serviços, para 
entregarmos o quanto antes 
para a população. Essa área 
é o coração da zona Leste e 
nós sabemos das dificuldades, 
principalmente, em horários 

Complexo viário 
Rei Pelé e viaduto 
Prefeito José 
Fernandes têm 
como objetivo 
melhorar o trânsito 

DIVULGAÇÃO 

Complexo viário Rei Pelé ganha forma com 54 estacas perfuradas e concretadas na zona Leste

Obras de infraestrutura 
avançam na capital 

de pico, mas essa realidade 
vai mudar, e é para melhor”, 
complementa Renato Junior. 

Além das perfurações das 
estacas, os três maiores pila-
res foram concretados. Essa é 
uma importante fase da obra 
que garantirá a sustentação 
da estrutura do viaduto. Duas 
faixas da avenida Autaz Mirim 
foram interditadas, sentido 
Centro-bairro, onde perfura-
ções serão feitas. 

O complexo viário Rei Pelé 
é mais uma importante obra 
realizada pela Prefeitura de 
Manaus, que atua na área da 
zona Leste, com a meta de 
otimizar o tempo dos condu-
tores no trânsito e trazer maior 
fluidez para os pontos e rotas 
de fuga da cidade.

Viaduto recebe nova rede 
de drenagem 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf), tra-
balha, nesta segunda-feira (6), 
na implantação de uma rede 
de drenagem profunda no via-
duto Prefeito José Fernandes, 
localizado na interseção das 
avenidas Barão do Rio Branco 
e Governador José Lindoso. As 
equipes executaram a implan-
tação de 200 metros de tubu-
lação da linha de drenagem e 
ainda continuam trabalhando. 

“Estamos em ritmo acele-
rado com a obra do viaduto 
das Torres, trabalhando dia e 
noite, para podermos entregar 
no mês do Natal esse presente 
para os condutores, que sem 
sombra de dúvidas irá facilitar 
bastante quando o trânsito 
da área for desafogado. Essa 
é mais uma determinação do 
prefeito David Almeida de re-
volucionarmos esses proble-
mas crônicos que impactam 
diretamente quem passa por 
aqui”, explica o secretário de 

INCLUSÃO

Programa digital disponibilizará internet para mais de 200 famílias 
Redação

Os arredores da Ama-
zônia, que é a maior flo-
resta tropical do mundo, 
são o lar de comunidades 
ribeirinhas, quilombolas e 
outros grupos étnicos que 
compõem a rica tapeçaria 
cultural da região. Esses 
povos têm características 
únicas e enfrentam alguns 
desafios devido ao seu am-
biente geográfico, como a 
falta de acesso à Internet 
de alta velocidade, com-
putadores ou dispositivos 
móveis e serviços básicos 
para acompanhar e se in-
tegrar à era digital.

Para superar essas bar-
reiras, foi criado o pro-
grama Rede Amazônia 
+Conectada, que tem o 
objetivo de disponibilizar 
conexões de Internet para 
500 casas em Juruti, no 
Pará, e fomentar o acesso 
aos estudos e à educação 

online nessas regiões do 
Brasil. A iniciativa é uma 
realização do Grupo +Uni-
dos com apoio da USAID 
(Agência dos Estados Uni-
dos para o Desenvolvimen-
to Internacional) e parceria 
com a EBAC (Escola Bri-
tânica de Artes Criativas 
e Tecnologia), a Alcoa, a 
Trench Rossi Watanabe e 
conta ainda com o apoio 
institucional do IJUS, J-Pal 
e Conecta Amazônia.

“As comunidades dessas 
regiões precisam frequen-
temente percorrer longas 
distâncias para ter acesso a 
esses serviços, o que tam-
bém torna difícil a chegada 
de instituições educacio-
nais e a implementação 
de tecnologias modernas. 
Nossa missão é ajudar a 
mudar esse cenário, não 
apenas sobre levar tecno-
logia e acesso, mas dar as 
ferramentas para capaci-
tar pessoas e fazer com que 

se desenvolvam”, explica 
Juliana Vianna, gerente de 
Parcerias e Eventos Pre-
senciais da EBAC.

O processo de seleção  
acontece entre 2023 e 
2024 e a partir do dia 30 
de outubro se inicia a pri-
meira fase que vai conec-
tar 200 casas. Moradores 
de diversas comunidades 
dos distritos de Tabatinga, 
Castanhal e Juruti Velho, 
podem se registrar para 
participar. As inscrições 
podem ser feitas online ou 
presencialmente, uma vez 
que a equipe do programa 
vai realizar visitas às comu-
nidades selecionadas. Essa 
abordagem busca assegu-
rar que pessoas sem aces-
so à Internet consigam se 
unir ao programa, promo-
vendo assim um impacto 
significativo nessas loca-
lidades.

“A grande importância 
da conexão é levar junto 

o conhecimento. É mui-
to além da conectividade. 
Prezamos pela educa-
ção. Queremos ampliar as 
oportunidades dessas co-
munidades, levando cur-
sos inovadores e de ponta 
para que tenham acesso 
ao melhor do sistema edu-
cacional. Trazer a EBAC, 
que é uma referência de 
inovação e cursos digitais, 
para essa parceria é funda-
mental para atingirmos o 
nosso objetivo. Queremos 
democratizar o acesso à 
educação pela Internet. 
É uma junção brilhante”, 
conclui Daniel Grynberg, 
Diretor Executivo do Gru-
po +Unidos. 

As inscrições para parti-
cipar do projeto ocorrem 
entre 30 de outubro e 15 
de novembro de 2023 e os 
pré-requisitos e o link de 
inscrição podem ser con-
feridos neste site: www.
maisunidos.org. 

DIVULGAÇÃO

Obras, Renato Junior. 
A etapa de implantação da 

drenagem deve prevenir os 
problemas futuros como ala-
gações e o desgaste do pavi-
mento na área. O serviço irá 
drenar as águas provenientes 
das chuvas para não se acu-
mularem no pavimento.

Além desse serviço, a equi-
pe trabalha com outra frente 
executando a instalação da 
malha de ferro na parede do 
viaduto, para receber o con-
creto projetado, com a fina-
lidade de resguardar a estru-
tura do viaduto. 

A Prefeitura de Manaus tra-
balha de forma diuturna, a 
obra chega a 87% dos serviços 
executados. A meta é ante-
cipar a entrega para o mês 
de dezembro, como forma de 
presentear os condutores.

Vacinação em 
74 unidades 
de saúde

IMUNIZAÇÃO 

Da redação

A Prefeitura de Manaus 
dá continuidade ao compro-
misso de proteger os ma-
nauaras das formas graves 
da Covid-19, disponibilizan-
do os imunizantes contra 
a doença em 74 unidades 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), de segunda 
a sexta-feira, 6 a 10 de no-
vembro. 

A população pode tomar 
as vacinas do esquema ini-
cial ou dar seguimento às 
doses de reforço, seguindo 
os intervalos preconizados 
pelo Ministério da Saúde, 
nas unidades de horário re-
gular e nos estabelecimen-
tos de saúde que funcionam 
em horário ampliado, das 7h 
às 19h ou das 7h às 20h. 
Os horários e endereços de 
cada unidade podem ser 
conferidos pelo link: bit.ly/
localvacinacovid19. 

A vacina pode ser recebida 
por toda a população a partir 
dos 6 meses de idade. As 
pessoas que já deram iní-
cio ao seu esquema vacinal 
podem verificar os prazos e 
as doses que devem rece-
ber na plataforma Imuniza 
Manaus (imuniza.manaus.
am.gov.br), informando o 
número do CPF.

Os usuários a partir de 12 
anos podem ser vacinados 
em qualquer estabeleci-
mentos de saúde. Crian-
ças menores de 12 anos, 
acompanhadas dos pais ou 
dos responsáveis, precisam 
buscar a vacina nas unida-
des específicas, das quais 14 
estão preparadas para vaci-
nar os bebês de 6 meses a 4 
anos de idade, e 35 estarão 
disponíveis para vacinar as 
crianças de 5 a 11 anos.

Objetivo é de disponibilizar conexões de Internet para comunidades isoladas

Equipes executaram a implantação de 200 metros de tubulação 
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Auxílio Estadual de novembro 
tem antecipação anunciada 
Em reunião do Comitê 
de Enfrentamento à 
Estiagem, governador 
ressaltou que 51 
municípios também 
receberam ajuda

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima anunciou, nes-
ta segunda-feira (06), 
que vai antecipar o 

pagamento do Auxílio Esta-
dual do mês de novembro 
para o próximo dia 8, quarta-
-feira. A medida repete o que 
já havia sido feito em outubro 
e foi anunciada durante reu-
nião do Comitê Intersetorial 
de Enfrentamento à Situação 
de Emergência Ambiental.

A antecipação do Auxílio 
Estadual contempla os qua-
se 300 mil beneficiários dos 
62 municípios do Amazonas 
atendidos pelo benefício e 
deve injetar cerca de R$ 45 
milhões no comércio local.

“Essa é uma forma de ajudar, 
sobretudo, aquelas famílias 
que estão nos lugares mais 
distantes do estado do Ama-
zonas e que estão sofrendo de 
maneira muito contundente 
os efeitos dessa estiagem”, 
disse o governador.

O governador também 
destacou o envio de ajuda 
humanitária já enviada para 
51 municípios do estado em 
um mês de operação. Desde 
o dia 2 de outubro, o Gover-
no do Amazonas, com apoio 
de parceiros como as Forças 
Armadas, já entregou mais 
de 74,8 mil cestas básicas, 
somando 1.372 toneladas e 

Em Tempo

alcançando 85% do estado.
Segundo a Defesa Civil, a 

meta é que até a próxima se-
mana, as entregas cheguem 
aos demais municípios que 
ainda não foram alcançados, 
conforme destacou o secre-
tário-executivo do órgão.

Participaram da reunião do 
Comitê, além do governador, 
o secretário-executivo de De-
fesa Civil; o secretário estadu-
al de Meio Ambiente, Eduardo 
Taveira; o comandante-geral 
do Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas, coronel 

Orleiso Muniz, além de ou-
tros gestores estaduais que 
integram o comitê.

Desde o dia 28 de outubro, 
após registrar a maior vazante 
da história, com 12,70m, o rio 
Negro já subiu 50 centímetros, 
chegando nesta segunda-fei-

ra a 13,20m. Em Tabatinga (a 
1.108 quilômetros da capital), 
o rio Solimões registrou 11 cm 
de vazante, de domingo para 
segunda, reflexo da descida 
dos rios peruanos Maranon 
e Ucaialy.

Esses e outros dados po-

dem ser acompanhados no 
Painel do Clima (www.painel-
doclima.am.gov.br), lançado 
pelo Governo do Amazonas 
para informar sobre as ações 
de monitoramento, combate 
e prevenção aos fenômenos 
climáticos no estado.

A Fundação Matias 
Machline estará até 
o dia 10 de novembro 
com inscrições abertas 
para o Processo Sele-
tivo de Ensino Médio 
Técnico em 2024. No 
total, serão ofertadas 
552 vagas para alunos 
que vão concluir o 9º 
ano do Ensino Funda-
mental e possuírem até 
17 anos completos no 
ano de 2023. 

O processo seleti-
vo é dividido em duas 
etapas: prova objetiva 
e análise documental. 
Este ano, a prova acon-
tecerá no dia 26 de 
novembro, com aber-
tura dos portões às 7h 
e fechamento às 7h50, 
horário de Manaus.

Para participar é ne-
cessário cumprir os 
pré-requisitos e reali-
zar a inscrição no site 
da instituição (www.
fundacaomatiasma-
chline.org.br), onde 
também estarão dis-
poníveis as demais in-
formações do proces-
so. A taxa de inscrição é 
de R$30,00.

Sobre a FMM
A Fundação Matias 

Machline, é há 37 anos 
o maior projeto social 
de educação do Brasil, 
sem fins lucrativos. Com 
a oferta de Ensino Mé-
dio Técnico em níveis de 
excelência, nas áreas de 
Informática e Mecatrô-
nica, a instituição bene-
ficia jovens oriundos de 
escolas públicas e em 
situação de vulnerabi-
lidade social. 

Os estudantes se-
lecionados, recebem 
um processo de en-
sino e aprendizagem 
pautado nas melhores 
práticas educativas e 
totalmente gratuito. 
Nele, estão incluídas 
quatro refeições di-
árias acompanhadas 
por nutricionista, con-
juntos de uniformes, 
assistência médica, 
psicopedagógica e 
odontológica, mate-
rial didático completo, 
além de uma estrutura 
moderna de laborató-
rios conectados às ne-
cessidades da indús-
tria e um corpo docente 
qualificado

Amazonas tem maior número 
de ausências no 1º dia do Enem

EDUCAÇÃO

Inscrições para processo 
encerram esta semana 

O Amazonas lidera o nú-
mero de abstenções no pri-
meiro dia de aplicação da 
prova do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) rea-
lizado neste domingo (5). 
Conforme dados divulgados 
pelo Ministério da Educação, 
foram 92.925 mil inscritos e 
44% deste número, 40.887 
mil pessoas, não compa-
receram para participar do 
primeiro dia do exame. Em 
segundo lugar está o esta-
do do Acre com 33,22% de 
abstenções de um total de 
24.277 inscritos na prova. 

O MEC ainda divulgou 
que 4.293 candidatos fo-
ram eliminados da prova. A 
pasta explica que a elimi-
nação ocorre em situações 
como: portar equipamento 
eletrônico, sair da sala de 
prova antes do horário per-
mitido, utilizar impressos e 
não atender orientações dos 
fiscais. Além disso, 905 parti-
cipantes foram afetados por 
problemas logísticos.

Ainda conforme o MEC, 
cinco celulares foram apre-
endidos e utilizados em frau-
de, um ponto eletrônico, 15 
pessoas foram presas, uma 
briga com vias de fato e 25 

PRAZO

DIVULGAÇÃO

Abstenções do AM são 10% maiores que o segundo o Acre, 2º estado com mais ausências

faltas de energia em locais 
de prova foram registradas 
no sistema de segurança. No 
balanço, esses números não 
foram estratificados por es-
tados, assim como não foram 
divulgados os motivos das 
prisões.

No domingo (5), foi aplica-
da a prova com 90 questões 
divididas nos eixos-temáti-
cos: Linguagens, códigos e 
suas tecnologias e Ciências 
humanas e suas tecnologias. 
E também a redação com o 
tema “Desafios para o enfren-
tamento da invisibilidade do 
trabalho de cuidado realiza-
do pela mulher no Brasil”. A 

segunda fase será realizada 
no próximo domingo (12). Os 
portões são abertos às 12h e 
fecham às 13h no horário de 
Brasília (DF).

Somente os candidatos que 
apresentarem atestado mé-
dico com problemas logísticos 
durante a aplicação das pro-
vas ou acometidos por uma 
das doenças infectocontagio-
sas listadas no edital na sema-
na que antecede o primeiro ou 
o segundo dia de aplicação das 
provas, por meio da Página do 
Participante, no período de 13 
a 17 de novembro. As provas 
serão aplicadas nos dias 12 e 
13 de dezembro.

Enem no AM
O primeiro dia registrou a 

falta de energia elétrica em 
pelo menos sete locais de apli-
cação das provas. Com a queda 
de energia, o fornecimento de 
água também afetou uma das 
escolas. 

“A maior ocorrência foi a 
falta de energia, por con-
ta de um grande temporal 
nas cidades, principalmen-
te Manaus, Manacapuru e 
Iranduba”, explicou a coor-
denadora estadual do Cen-
tro Brasileiro de Pesquisa em 
Avaliação e Seleção e de Pro-
moção de Eventos (Cebraspe), 
Jane da Silva.

Governador em reunião com Comitê de Enfrentamento à Estiagem em Manaus 
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Áreas de proteção ambiental 
diminuem fogo na Amazônia 
Com 18 anos de 
dados da bacia 
amazônica, pesquisa 
comprova efeito 
“contra fogo” das 
áreas protegidas 

MARIZILDA CRUPPE | GREENPEACE

De 2003 a 2020, as áreas 
protegidas na Amazô-
nia registraram 67% 
menos área queimada 

do que locais sem proteção, 
revela o maior estudo sobre a 
contribuição das áreas prote-
gidas para a redução do fogo 
na bacia amazônica, publica-
do na edição de dezembro da 
revista científica Ecological 
Economics.

Os pesquisadores analisa-
ram mais de 87 mil píxeis, um 
pixel é igual a uma área de 25 
km², capturados via satélite, 
ao longo de 18 anos, para a 
região de 6 milhões de km². 
Em cada pixel, ou em cada 
pedaço protegido de 25 km², o 
estudo descobriu que a ocor-
rência de fogo causado por 
ação humana pode chegar a 
ser 12% menor.

Para calcular o efeito “contra 
fogo”, o grupo considerou dife-

Em Tempo

Queimada em desmatamento recente na 
Gleba Abelhas, localizada no município de 

Canutama, Amazonas 

as mudanças climáticas.
“É importante ressaltar que 

estamos falando do fogo cau-
sado por ação humana em 
toda a Amazônia, seja o fogo 
usado culturalmente, de ma-
nejo agrícola, ou até o iniciado 
de maneira criminosa inten-
cional. De modo geral, pode-
mos afirmar que a criação de 
áreas protegidas que antes já 
haviam sido consideradas es-
cudos para o desmatamento, 
também diminuem o fogo”, 
explica a pesquisadora.

De 2017 a 2020, o desmata-
mento anual na Amazônia caiu 
11% em relação ao registrado 
de 2003 a 2016, mas cresceu 
74% dentro de áreas protegi-
das no mesmo período. Já a 
área queimada de 2017 a 2020 
foi 10% menor em toda a bacia 
amazônica, aumentando em 
18% nas áreas protegidas. Isso 
mostra que apesar de serem 
efetivas, essas áreas também 
são ameaçadas.

A expansão agropecuária e 
a degradação florestal ofe-
recem riscos às áreas prote-
gidas, enquanto aumentam a 
probabilidade de um incêndio 
cruzar os limites de suas bor-
das e afetar a sociobiodiversi-
dade nesses locais. Isso por-
que a vegetação fragmentada 
fica mais exposta e vulnerável 

rentes tipos de áreas protegi-
das, divididas entre as de uso 
direto, como as Unidades de 
Conservação de Uso Susten-
tável (ex.: Áreas de Proteção 
Ambiental, Reservas Extrati-
vistas e Florestas Nacionais); 
e as de uso indireto, como as 
Unidades de Conservação de 
Proteção Integral (ex.: Parques 
e Reservas Biológicas).

“Os resultados são robustos 
e indicam que a maior redução 
de fogo foi encontrada nas 
áreas protegidas estaduais. 
Isso é especialmente inédito, e 
bastante relevante para a dis-
cussão de melhorias na ges-
tão dessas áreas”, disse Ana 
Carolina Pessôa, pesquisadora 
do Instituto de Pesquisa Am-
biental da Amazônia (IPAM) e 
principal autora do artigo.

O estudo é o primeiro do 
tipo com uma grande esca-
la temporal e geográfica na 
bacia amazônica. Também é 
pioneiro ao contribuir para a 
superação de desafios me-
todológicos encontrados em 
pesquisas anteriores, propon-
do soluções para problemas 
estatísticos devido ao envie-
samento na seleção dos da-
dos e a fatores que poderiam 
influenciar a ocorrência de 
fogo nas áreas protegidas, por 
exemplo, o desmatamento e 

Putin concorrerá à reeleição e 
pode fi car no poder até 2030

Vladimir Putin decidiu con-
correr à eleição presidencial de 
março, um movimento que o 
manterá no poder até pelo me-
nos 2030, uma vez que o chefe 
do Kremlin sente que precisa 
conduzir a Rússia durante o pe-
ríodo mais perigoso das últimas 
décadas, disseram seis fontes à 
Reuters.

Após neutralizar um motim 
armado do líder do grupo mer-
cenário Wagner em junho, Putin 
passou a reforçar o apoio de sua 
base principal nas forças de se-
gurança, nas Forças Armadas e 
entre os eleitores regionais fora 
de Moscou.

Os gastos russos com defesa, 
armas e orçamento geral au-
mentaram, e Putin fez várias 
aparições públicas, inclusive nas 
regiões, nos últimos meses.

“A decisão foi tomada – ele 
vai concorrer”, disse uma das 
fontes que tem conhecimento 
do planejamento.

Outra fonte, também familiari-
zada com o pensamento do Kre-
mlin, confirmou que a decisão foi 
tomada e que os assessores de 
Putin estavam se preparando 
para sua participação na eleição. 
Três outras fontes disseram que 
a decisão de concorrer à eleição 
presidencial de março de 2024 
já havia sido tomada.

As fontes falaram à Reuters 
sob condição de anonimato de-
vido à sensibilidade da política 
do Kremlin. 

Embora muitos diplomatas, 
espiões e autoridades tenham 
dito esperar que Putin perma-
neça no poder por toda a vida, até 
agora não houve confirmação 
específica dos planos de Putin 
de se candidatar à reeleição.

O porta-voz do Kremlin, Dmitry 
Peskov, disse que Putin ainda 
não havia comentado a questão, 
acrescentando que “a campa-
nha não foi anunciada oficial-
mente”.

REELEIÇÃO

Presidente russo fez várias aparições públicas nos últimos meses 

Palestinos em Rafah cruzam a fronteira com o Egito

Brasileiros vão deixar Faixa 
de Gaza até quarta-feira (8) 

A fronteira que liga a Faixa de 
Gaza ao Egito foi reaberta após dois 
dias fechada, informou o Escritório 
de Representação do Brasil em 
Ramala, na Cisjordânia. A fronteira 
de Rafah estava fechada desde que 
Israel bombardeou ambulâncias 
usadas para transportar feridos.

Um grupo de 34 brasileiros espera 
desde o início da guerra autorização 
para deixar Gaza. Eles estão divi-
didos entre as cidades de Rafah e 
Kahn Yunis, no sul do enclave pa-
lestino. O brasileiro Hasan Rabee, de 
30 anos, informou na segunda-feira 
(6), que está muito difícil achar 
comida e que não há água potável 
para beber. Já os alimentos são 
cozidos em fogões a lenha.

“Cada dia é pior que o outro. Água 
não tem mineral, estamos toman-
do água encanada. Hoje 31 dias 
sem energia. O mais difícil agora 
é encontrar alimentação. Além da 
guerra e do bombardeiro, outro 
sofrimento é a comida. Muita gente 
passa fome”, afirmou.

Segundo o embaixador do Brasil 
na Palestina, Alessandro Candeas, 
estão passando na fronteira os es-
trangeiros e os feridos autorizados 
a sair de Gaza nas listas anterio-
res. Isso porque, pelo segundo dia 
consecutivo, não foram divulgadas 
novas listas de estrangeiros auto-
rizados a deixar a Faixa de Gaza.

“Aguardamos agora que os brasi-
leiros entrem na lista de autoriza-
dos”, disse o embaixador. A última 
lista divulgada no sábado (4) tinha 
o nome de 599 estrangeiros, entre 
esses, 386 com passaporte dos Esta-

ARAFAT BARBAKH/REUTERS

GUERRA 
SPUTNIK/ALEKSEY NIKOLSKYI/KREMLIN/REUTERS

dos Unidos, 112 do Reino Unido, 
51 da França e 50 da Alemanha.

Este foi o quarto grupo de es-
trangeiros ou residentes com 
dupla nacionalidade que as au-
toridades egípcias e israelen-
ses, com a anuência do governo 
estadunidense, autorizaram a 
ingressar em território egípcio. 

O ministro das Relações Ex-
teriores do Brasil, Mauro Vieira, 
conversou com o ministro do 
Exterior de Israel, Eli Cohen, na 
última sexta-feira (3). 

De acordo com o chanceler 
brasileiro, o ministro israelense 
deu garantias de que até esta 
quarta-feira (8) os brasileiros 
na Faixa de Gaza passariam pela 

fronteira com o Egito.

Israel X Hamas 
As Forças Armadas de Israel 

anunciaram na segunda-feira 
(06) a captura de um dos prin-
cipais complexos militares do 
Hamas, com vários postos de 
observação, campos de trei-
namento e túneis subterrâ-
neos, durante uma incursão 
na noite anterior, que também 
provocou a morte de com-
batentes. Ataques aéreos is-
raelenses atingiram mais de 
450 locais usados pelo grupo, 
segundo as autoridades, in-
cluindo áreas de lançamento 
de foguetes.

ao alastramento do fogo.
Os pesquisadores indicam 

que os resultados do estu-
do podem nortear políticas 
públicas de fortalecimento 
e criação de áreas protegi-
das na bacia amazônica. Na 
Amazônia brasileira, uma das 
propostas é a designação de 
florestas públicas não desti-
nadas para unidades de con-
servação.

“As áreas protegidas podem 

ajudar a cumprir os Objetivos 
de Desenvolvimento Susten-
tável da Agenda 2030 e a 
mitigar as mudanças climá-
ticas, aumentando a capa-
cidade global de sequestro 
de carbono”, diz um trecho 
do artigo.

Sem investimento em áreas 
protegidas, alertam os auto-
res, as ameaças já correntes 
podem acabar com os efei-
tos benéficos da proteção dos 

ecossistemas, comprometen-
do as metas climáticas nacio-
nais no Acordo de Paris.

“O novo governo brasileiro 
deveria investir na fiscalização 
de áreas protegidas. É uma re-
comendação que decorre do 
poder, evidenciado neste es-
tudo, de proteção para conter 
distúrbios ambientais capazes 
de cruzar os limites das unida-
des de conservação”, sugerem 
os autores.
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Ação formativa traz ofi cinas 
Movimenta Cultura traz 
atividades formativas 
Voltadas para área

DIVULGAÇÃO

O Movimenta Cultura, 
ação formativa itine-
rante promovida pelo 
Centro Cultural Tata-

juba (Imperatriz/MA) e patro-
cinada pelo Instituto Cultural 
Vale via Lei Federal de Incen-
tivo à Cultura, iniciou neste ano 
a circulação do Ciclo Formativo 
em Gestão da Cultura. A inicia-
tiva busca promover profissio-
nalização, geração de emprego, 
renda e novas oportunidades 
por meio da arte e da cultura. 
O projeto irá percorrer por mais 
de 25 municípios de três regi-
ões do país: Nordeste, Norte e 
Sudeste, e realizar 60 oficinas 
formativas gratuitas, até março 
de 2024.

No Amazonas, o Movimenta 
Cultura vai ofertar duas ofi-
cinas em Manaus. A cidade 
vai receber a oficina “Elabo-
ração de Projetos Culturais” e 
a oficina “Empreendedorismo 
Cultural”, destinadas a produ-
tores, gestores, educadores, 
artistas locais e demais pro-
fissionais envolvidos no setor. 
Os interessados em participar 
devem preencher o formu-
lário de inscrição disponível 
nas redes sociais do projeto: 
instagram.com/movimenta.
cultura, facebook.com/proje-

Em Tempo

O Movimenta Cultura é uma ação formativa itinerante promovida pelo Centro Cultural Tatajuba

O Movimenta Cultura é uma 
ação formativa itinerante pro-
movida pelo Centro Cultural 
Tatajuba, viabilizada pela Lei 
Federal de Incentivo à Cultu-
ra, com patrocínio do Instituto 
Cultural Vale e realização do 
Instituto Tatajuba, Ministério 
da Cultura e Governo Federal 

(Brasil, União e Reconstrução).

Instituto Cultural Vale
O Instituto Cultural Vale par-

te do princípio de que viver a 
cultura possibilita às pessoas 
ampliarem sua visão de mundo 
e criarem novas perspectivas 
de futuro. Tem um importante 

papel na transformação social 
e busca democratizar o aces-
so, fomentar a arte, a cultura, 
o conhecimento e a difusão 
de diversas expressões artís-
ticas do nosso país, ao mesmo 
tempo em que contribui para 
o fortalecimento da economia 
criativa. Nos anos 2020-2022, 

tomovimentacultura e linktr.
ee/movimentacultura.

Oportunidades
A oficina “Elaboração de Pro-

jetos Culturais” vai ensinar so-
bre todas as etapas de criação 
de um projeto cultural. Desde 
a concepção de uma ideia à 
escrita do projeto, passando 
pela estruturação do projeto 
em leis de incentivo à cultura 
e a captação de recursos. A 
atividade será ministrada pela 
professora Cris Moreira, gesto-
ra cultural, atriz e especialista 
em Gestão Cultural e em Ciên-
cia Política.

Já a oficina “Empreendedo-
rismo Cultural” vai apresentar 
informações sobre Economia 
Criativa, segmento que ganha 
cada vez mais força no Brasil e 
no mundo. Através de conte-
údos e exercícios, a atividade 
mostrará novas perspectivas 
para negócios, projetos, servi-
ços e produtos ligados à cultura 
e integrados à natureza e ao 
território, a fim de fortalecer os 
setores econômicos. A oficina 
será ministrada por Jussara 
Rocha, Empreendedora social, 
historiadora e especialista em 
Governança em Rede e Desen-
volvimento Territorial, gestão 
de negócios criativos e projetos 
de impacto social.

Festival de Calouros Kids 
tem inscrições gratuitas 

A 2ª edição do Festival de Ca-
louros Kids, promovido pelo Sesc 
Amazonas, está com inscrições 
abertas. Os interessados podem 
se inscrever gratuitamente até o 
dia 17 de novembro no site: www.
sesc-am.com.br. Todas as etapas 
irão ocorrer no Sesc Balneário, 
situado na Avenida Constanti-
nopla, n.º 288, Alvorada, Zona 
Centro-Oeste de Manaus.

Na ocasião, crianças e adoles-
centes terão a oportunidade de 
mostrar seu talento no palco e 
impressionar um grupo de jura-
dos com performances musicais 
criativas e emocionantes, em di-
versas fases.  

Após a inscrição, os candidatos 
vão passar pela fase da audição, 
que selecionará 15 participantes 
para as eliminatórias, no dia 20 
de novembro. A eliminatória e 
a final acontecem nos dias 29 
de novembro e 7 de dezembro, 
respectivamente.

Durante o processo, os parti-
cipantes terão o apoio de ofici-
nas de técnicas vocais e expres-
são corporal. No regulamento 
disponível no site do Sesc, os 

interessados podem conferir o 
cronograma completo.

Premiação
Os candidatos serão avaliados 

por uma banca de júri composta 
por profissionais da área, e os ven-
cedores do 1º, 2º e 3º lugar recebe-
rão premiações em dinheiro, com 
os valores de R$1.500, R$1.000 e 
R$ 800 reais, respectivamente.

Inscrição
Podem participar crianças de 7 a 

14 anos, de forma individual, logo, 
não poderão se inscrever duplas, 
grupos e bandas, incluindo backing 
vocal ou similares. Além disso, des-
taca-se que é vetada a participa-
ção dos candidatos que já tenham 
atuado no meio artístico profissio-
nalmente, ou que já tenham seu 
nome vinculado a shows musicais 
e outros festivais, e também a par-
ticipação dos interessados que já 
possuam trabalhos gravados em 
plataformas de streaming, sendo 
ou não de músicas de vertente 
autoral, utilizando ainda as redes 
sociais como portfólio artístico e de 
divulgação e/ou similares.

SESC AMAZONAS

Interessados podem se inscrever gratuitamente até dia 17 de novembro

Atividade capacitou mais de 60 alunos por meio do teatro de bonecos

Curso estimula desenvolvimento 
artístico e social de alunos

Uma oficina teatral, promovida 
pela Associação Artbrasil, capacitou 
68 alunos da Escola Estadual Esco-
la Estadual de Tempo Integral (Eeti) 
Marquês de Santa Cruz, localizada na 
zona oeste de Manaus. Abordando os 
fundamentos e técnicas do Teatro de 
Bonecos, em duas turmas, os parti-
cipantes aprenderam sobre teoria e 
prática, desde a criação de histórias 
à confecção e manuseio de bonecos.

Para a artista, diretora e produtora 
cultural, Ana Cláudia Motta, membro 
da Artbrasil e que acompanhou as ati-
vidades, oficinas de teatro como esta 
promovida pela associação, contri-
buem diretamente para o desenvol-
vimento integral de crianças, jovens 
e adultos. Segundo a artista, o teatro 
estimula o desempenho oral, corpo-
ral e a escrita, além do participante 
descobrir seus limites, explorar sua 
capacidade física, mental e desen-
volver suas relações e socialização. 

“O teatro é um tipo de atividade que 
complementa, amplia e potencializa 
muitos dos conhecimentos que estes 
alunos aprendem na escola. O teatro 
melhora o convívio, o respeito mútuo, 
desenvolve a criatividade, faz refletir 
sobre as problemáticas da sua reali-
dade, do mundo que nos cerca, é uma 
atividade que potencializa inúmeros 
talentos”, destacou a artista. 

Com o tema “A criação de histó-
rias da realidade à cena, através de 
espetáculos de bonecos”, a oficina 
despertou interesses até então des-
conhecidos nos participantes. Aluna 
do 8º ano da Eeti Marquês de San-
ta Cruz, Suanny Sá, descreveu sua 
participação como uma experiência 
“incrível”, e afirmou que a atividade 

DIVULGAÇÃO

TEATRO
DIVULGAÇÃO

aproxima os alunos do universo 
do teatro. 

“Não tenho palavras para 
descrever o quanto foi legal. 
Aprendi a fazer bonecos, a pin-
tar, costurar a roupa, a manu-
sear, improvisar histórias, brin-
car com o tom de voz, todo o 
processo até chegar ao palco 
foi especial”, comentou a aluna. 

O aluno Antônio Pedro, do 
7º ano, demonstrou interesse 
em seguir com os estudos no 
teatro de bonecos. E destacou 
o envolvimento de sua turma 
no processo de criação. 

“Foi uma experiência diverti-
da com meus colegas. Trouxe 
novos aprendizados e novas ex-
periências para meu cotidiano. 
Queria que tivesse mais vezes 

para aperfeiçoar cada vez mais 
nosso conhecimento”, comentou 
o estudante.

Durante cinco dias, sob orien-
tação dos oficineiros Jean 
Palladino e Roberto Carlos, 
os participantes trabalharam 
questões como criação de tex-
to, confecção de bonecos, téc-
nicas de manipulação, além de 
figurino, cenário e montagem 
de um espetáculo teatral. 

“A gente se divertiu com os 
aprendizados que o tio Roberto 
e o tio Jean deram. A gente foi 
privilegiado de ser escolhido para 
participar. Ter conhecimento de 
como manipular o boneco e criar 
um próprio boneco para você foi 
muito legal”, comentou Adriele 
Ribeiro, do 7º ano. 

o Instituto Cultural Vale patro-
cinou mais de 600 projetos em 
mais de 24 estados e no Distrito 
Federal. Dentre eles, uma rede 
de espaços culturais próprios, 
patrocinados via Lei Federal de 
Incentivo à Cultura, com visita-
ção gratuita, identidade e vo-
cação únicas: Memorial Minas 
Gerais Vale (MG), Museu Vale 
(ES), Centro Cultural Vale Ma-
ranhão (MA) e Casa da Cultura 
de Canaã dos Carajás (PA). Onde 
tem Cultura, a Vale está. Visite 
o site do Instituto Cultural Vale: 
institutoculturalvale.org

Centro Cultural Tatajuba
O Centro Cultural Tatajuba 

é um espaço que se dedica à 
formação artística e à valori-
zação da produção cultural no 
Centro da cidade de Impera-
triz (Maranhão) e região. Inau-
gurado em 2022, O Tatajuba 
oferece uma programação de 
qualidade e diversa, com ex-
posições, mostras de cinema, 
oficinas, cursos, debates, artes 
cênicas, fotografia, feira de li-
vros, apresentações de dan-
ças, shows musicais e outros 
eventos gratuitos e acessíveis 
a todos. Para acompanhar as 
ações, acesse as redes sociais: 
instagram.com/centrocultu-
raltatajuba e facebook.com/
centroculturaltatajuba

em Gestão da Cultura
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Projeto tem 
previsão de 4 anos 
de execução e terá 
um investimento 
inicial de 
R$ 50 milhões

   Rosana Ramos

A Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, 
por meio do secre-
tário Marcos Apolo 

Muniz, assinou, na tarde 
desta segunda-feira (6), um 
Acordo de Cooperação Téc-
nica para captação de re-
cursos a serem destinados 
às ações de conservação e 
revitalização da Cadeia Pú-
blica Desembargador Vidal 
Pessoa e do Palacete 5 de 
Setembro, juntamente com 
a Associação Pró-Cultura e 
Promoção das Artes (APPA). 

De acordo com o secretário 
Marcos Apolo, o projeto é 
considerado de médio prazo, 
já que não há uma data exata 
para a sua conclusão.

“É importante ressaltar 
que não há comprometi-
mento financeiro do Estado 
neste momento, somente, 
caso haja a captação disso 
junto a algumas entidades 
que solicitem eventualmen-
te a contrapartida do Estado. 
Aí sim, o Estado fará aquilo 
que lhe cabe. É um proces-
so que inicia agora, levará 
alguns meses, talvez anos, 
mas que precisa ser come-
çado, senão a gente não sai 
do ponto que estamos hoje”, 
disse o secretário.

Ainda segundo o secretá-
rio, a proposta é revitalizar 
esses locais e entregá-los 
para a população como um 
espaço de incentivo à cul-
tura.

“A gente vem falando de 
utilizar esse espaço como, 
na verdade, uma referên-
cia cultural. Ela já tem sido 
pleiteada por algumas ins-
tituições que veem nela a 
possibilidade de ocupação, 
inclusive, com utilidade so-
cial, isso tudo está sendo 
percebido. Nosso objetivo 
agora é fazer a restauração 
do patrimônio. A secretaria 

Governo vai revitalizar 
ex-presídio e palacete 

tem um plano de ocupação 
com uma estrutura voltada a 
economia criativa, um espaço 
que possa oferecer progra-
mações culturais, mas isso a 
gente vai trabalhar lá na fren-
te”, complementou Muniz.

O termo de cooperação 
entre as partes, direciona os 
esforços para captação de 
recursos junto ao Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) 
e a outros eventuais patroci-
nadores. A iniciativa reforça 
o princípio legal de incentivo 
à cultura do Amazonas, re-
vitalizando patrimônios his-
tóricos, fomentando projetos 
culturais, gerando emprego e 
renda.

“A empresa identificou al-
guns possíveis caminhos, 
como o BNDES, que já vem 
fazendo esse trabalho em 

alguns estados. Vamos ten-
tar nos qualificar com essa 
instituição para ter acesso a 
recursos, além de emendas 
parlamentares, a partir de 
projetos no mesmo formato 
que foram exitosos em ou-
tros estados e muito editais 
que estão abertos no país”, 
reafirmou o secretário.

A captação de recursos 
ocorrerá através do plano es-
tratégico “Horizontes de Cap-
tação”, que é um documento 
que traz vários caminhos, den-
tre recursos públicos, priva-
dos, fundos de empresas de 
investimento direto, interna-
cionais, a partir de um con-
texto histórico e econômico 
dentro da localidade.

O projeto tem previsão de 4 
anos de execução e terá um 
investimento inicial de R$ 50 
milhõe

Festival de Cinema Italiano ocorre no Cineteatro Guarany
FILME

Da redação

O Festival de Cinema Ita-
liano apresenta sua 18ª edi-
ção a partir desta terça-feira 
(07), se estendendo até o 
dia 11 de novembro. Durante 
o evento, será exibida uma 
sessão por dia de clássicos 
italianos, que acontecerá de 
forma gratuita às 18h30 no 
Cineteatro Guarany, avenida 
Sete de Setembro, anexo ao 
Palácio Rio Negro, Centro de 
Manaus.

Abrindo o festival, o filme 
“Il Primo Giorno Della Mia 
Vita” (O Primeiro Dia da Mi-
nha Vida), de Paolo Genovese, 
que conta a história de um 
homem misterioso que se 
apresenta a quatro pessoas 
que atingiram o fundo do 
poço e desejam acabar com 

suas vidas para tentar fazê-
-las mudar de ideia.

Na quarta-feira (08) é a 
vez do “Travolti Da An Insoli-
to Destino Nell’azzurro Mare 
D’agosto” (Por um Destino 
Insólito), da direção de Lina 
Wertmüller, traz a rica ca-
pitalista Raffaella Pavone 
Lanzetti que vai para um cru-
zeiro no Mediterrâneo e o si-
ciliano comunista, Gennarino 
Carunchio, que trabalha na 
embarcação. Quando o mo-
tor do iate dá uma pane, os 
personagens se veem obri-
gados a trabalhar em equipe 
para sobreviver.

Já na quinta (09), o Thril-
ler “L’uomo Sulla Strada” (O 
Homem na Estrada) Gianluca 
Mangiasciutti tem como pro-
tagonista Irene, uma jovem 
assombrada pela morte de 

seu pai nas mãos de um mo-
torista fugitivo. Determinada 
a encontrar justiça, ela se 
envolve com Michele, o dono 
da fábrica onde trabalha, sem 
saber que ele é o responsável 
pelo trágico acidente. 

Na sexta-feira (10), o fes-
tival apresenta o filme de 
Alberto Lattuada, “Venga A 
Prendere Il Caffè Da Noi” 
(Venha Tomar Café Conosco), 
onde Emerenziano, um ins-
petor de impostos de meia-
-idade, está em busca de uma 
esposa rica. Ele viaja para 
a Itália, onde conhece três 
irmãs que, embora ricas, não 
são nem um pouco jovens ou 
bonitas, e decide se casar com 
uma delas.

Finalizando a programa-
ção, no sábado (11) é a vez 
do longa “Billy”, de Emilia 

Mazzacurati. Billy era um jo-
vem prodígio que, aos nove 
anos, criou e apresentou um 
podcast musical de grande 
sucesso. Agora, aos 19 anos, 
ele enfrenta uma crise de 
identidade e incerteza sobre 
seu futuro. Tudo muda quan-
do Billy tem um encontro 
inesperado com seu ídolo de 
infância, um músico desapa-
recido há anos. 

O Festival de Cinema Ita-
liano foi criado pela Câmara 
do Comércio Italiana de São 
Paulo (ITALCAM), conta com 
a colaboração e patrocínio 
da Embaixada da Itália e em 
Manaus é apoiado pelo Go-
verno do Estado do Amazo-
nas através da Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa e a Agência de 
Desenvolvimento Cultural.

Recursos irão para conservação e revitalização da Cadeia Pública Desembargador Vidal Pessoa

Palacete 5 de Setembro também será revitalizado

DIVULGAÇÃO

As exibições são gratuitas, com sessão às 18h30, durante festival 

DIVULGAÇÃO 
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Craque do Palmeiras, o 
jovem jogador ganhou 
espaço na Seleção 
Brasileira para os jogos 
contra Colômbia e 
Argentina 

Fernando Diniz fez 
sua terceira convo-
cação para a Sele-
ção Brasileira nesta 

segunda-feira (6), na sede 
da CBF, no Rio de Janeiro. 
A principal novidade é a 
presença de Endrick, ga-
roto de 17 anos e principal 
revelação do Palmeiras. O 
Brasil encara a Colômbia, 
no dia 16 de novembro, em 
Barranquilla, e a Argentina, 
no dia 21, no Maracanã.

Lesionado durante a úl-
tima Data Fifa, Neymar é o 
principal desfalque da Se-
leção Brasileira. O atacante 
sofreu uma lesão no liga-
mento cruzado anterior e 
menisco do joelho esquer-
do e já passou por cirurgia. 
O camisa 10 só voltará a 
jogar em 2024.

A Seleção Brasileira soma 
sete pontos nas Eliminató-
rias da Copa.

Lista dos convocados por 
Fernando Diniz

Goleiros:
Alisson - Liverpool (ING)
Ederson- Manchester 

City (ING)
Lucas Perri - Botafogo

Laterais:
Emerson - Tottenham  

(ING)
Renan Lodi - Olympique 

(FRA)
Carlos Augusto - Inter de 

Milão (ITA)

Zagueiros:
Bremer - Juventus (ITA)
Gabriel Magalhães - Ar-

senal (ING)
Marquinhos - PSG (FRA)
Nino - Fluminense

Diniz convoca Endrick 

Meio-campistas:
André - Fluminense
Bruno Guimarães - New-

castle (ING)
Douglas Luiz - Aston Villa 

(ING)
Joelinton -  Newcastle 

(ING)
Raphael Veiga - Palmei-

ras
Rodrygo - Real Madrid 

(ESP)

Atacantes:
Endrick - Palmeiras

GRS conquista taça do Campeonato 
de Futebol da Construção de 2023

CAMPEÃO

Da redação

A equipe da GRS foi a grande 
vencedora da Copa do Sin-
dicato dos trabalhadores da 
Construção 2023. A final foi 
realizada no último final de 
semana sábado, com a pre-
sença do presidente do Sin-
dicato dos trabalhadores da 
Construção Civil de Manaus 
Sassá da Construção e de di-
retores da entidade.

A GRS levou a melhor na 
disputa com a equipe da Di-
recional 509. O terceiro lugar 
ficou com a Amigos da Cap. O 
campeonato é realizado anu-
almente pelo Sintracomec, 
por meio dos Ricardo Alencar, 
Ozenilson Henrique e Moisés 

Dias,  tem como finalidade a 
integração do trabalhadores 
e a melhoria na qualidade de 
vida através do esporte.

Segundo o diretor financei-
ro do Sintracomec Carles Wal-
demar, a Copa da Construção 
como é chamada, congrega 
apenas os trabalhadores da 
construção civil e parceiros da 
construção, como recepcio-
nistas, engenheiros e técni-
cos de segurança cadastrados 
na empresas de construção 
em Manaus; Carles Walde-
mar destacou que além de 
estimular a integração en-
tre os operários associados, 
visa também tratar a prática 
esportiva, como melhoria na 
convivência social, proporcio-

nando mais qualidade de vida 
para o trabalhador. “Muitos 
operários não conseguem as-
sociar o trabalho, com a vida 
social e o campeonato busca 
isso também, o bate papo e 
a descontraç&atilde ;o, após 
os jogos, como forma até de 
aproximar o trabalhador da 
entidade e levar o conhe-
cimento de nossas ações”, 
destacou Waldemar.

O campeonato teve inicio em 
maio e 16 times paraticiparam 
da competição realizada em 
dois turnos. Cada empresa 
inscreveu, gratuitamente, uma 
equipe. Os três melhores times 
foram premiados e receberem 
medalha e troféu. Foram  ho-
menageados, ainda, o Melhor 

Jogador, o Artilheiro do Cam-
peonato e o Melhor Goleiro.

Sintracomec
O Sintracomec Sindicato 

dos Trabalhadores nas In-
dústrias da Construção Civil 
Montagem e Manutenção 
Industrial Construção e Mon-
tagem de Gasoduto e Oleo-
duto Engenharia Consultiva 
de Manaus, representa os 
direitos dos trabalhadores 
de cada categoria perante 
governo, empresas e Justiça 
do Trabalho. Essa represen-
tação acontece de forma in-
dividual ou coletiva. Ou seja, 
em situações relacionadas ao 
grupo todo ou apenas a um 
trabalhador.

Endrick tem ganho espaço no time do Palmeiras e tem chance de se tornar campeão Brasileiro, antes de ir para o Real Madrid 

GRS foi campeão do Campeonato da Construção de 2023

Divulgação

DIVULGAÇÃO/PALMEIRAS 

para jogos das Eliminatórias 
Diniz convoca Endrick 

Gabriel Jesus - Arsenal 
(ING)

Gabriel Martinelli - Arse-
nal (ING)

Vinicius Junior - Real Ma-
drid (ESP)

João Pedro -  Brighton 
(ING)

Paulinho - Atlético-MG
Pepê - Porto (POR)
Raphinha - Barcelona 

(ESP)

Amistosos 
A CBF anunciou na manhã 

desta segunda-feira a data 
do amistoso entre Brasil e 
Inglaterra, que acontecerá 
no estádio de Wembley, em 
Londres. O duelo foi marca-
do para o dia 23 de março 
de 2024 e será o primeiro 
compromisso da Seleção 
Brasileira nesta data Fifa.

Como foi antecipado pelo 
presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, o Brasil também 
jogará contra a Espanha na 
mesma data Fifa de mar-
ço. Este confronto ainda 
segue sem data definida, 
mas acontecerá em terri-
tório espanhol, no Santiago 
Bernabéu.

“O objetivo é sempre 
fechar jogos da Seleção 
Brasileira contra grandes 
equipes, especialmente 
equipes campeãs do mun-
do, para que possamos 
ter confrontos de alto ní-
vel técnico, que permitam 
também uma avaliação do 
desempenho da Seleção 
Brasileira em testes como 
estes. Nos jogos contra a 
Inglaterra e Espanha, no 
ano que vem, teremos dois 
grandes clássicos do fute-
bol mundial e, certamente, 
dois grandes espetáculos”, 
comentou Ednaldo.

Este duelo diante dos in-
gleses marcará o primei-
ro amistoso da Inglaterra 
contra uma seleção sul-
-americana em seis anos. O 
último havia sido realizado 
justamente contra o Brasil, 
em um empate sem gols 
em 2017.
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Amazonense garante medalha de 
prata nos jogos Pan-Americanos
Com marca de 78m45 no lançamento de dardo, Pedro Nunes garantiu a medalha e pontuou para as Olimpíadas de 2024

O atleta Pedro Nunes 
garantiu a medalha 
de prata, no sábado 
(4), no lançamento 

de dardo nos Jogos Pan-
-Americanos do Chile 2023. 
O amazonense, que conta 
com o apoio do Governo 
do Amazonas, por meio do 
patrocínio do Bolsa Es-
porte Estadual e faz parte 
do Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, 
alcançou a marca de 78 
metros e 45 centímetros e 
somou pontos no ranking 
para a vaga olímpica.

“É com grande orgulho 
que celebramos essa con-
quista extraordinária para o 
esporte amazonense e para 
todo o Brasil. Esta medalha 
de prata é um reflexo do 
apoio incansável e do in-
vestimento contínuo que 
o Governo do Amazonas 
proporciona aos nossos 
atletas”, disse Jorge Olivei-
ra, secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

Pedro Nunes competiu 
pela primeira vez no Pan-
-Americano na categoria 
adulta, ele foi o único re-
presentante do Amazonas 
no Chile. Sua melhor marca 
foi alcançada durante o seu 

Em Tempo
Divulgação 

Divulgação 

Pedro Nunes conquistou mais uma medalha em competição internacional 

Campeonato Amazonense de judô 2023 teve show de ippons 

segundo lançamento, ele 
ficou atrás do americano 
Curtis Thompson, que al-
cançou 79m65, e Leslain 
Baird, representante da 
Guiana, completou o pódio 
em terceiro lugar.

“Estou muito feliz com 
o resultado, todo o inves-
timento que tivemos em 
2023 se traduziu em re-
sultados, com medalhas e 
recordes batidos. Aprovei-
to para agradecer ao go-
vernador Wilson Lima e ao 
secretário Jorge Oliveira, 
que nos incentivaram em 
competições e vaga olím-
pica”, exaltou Pedro Nunes.

Pedro Nunes é o atual de-
tentor do recorde brasileiro, 
com a marca de 83m89, al-
cançada no Grande Prêmio 
do Brasil, em maio de 2023. 
O atleta agora necessita so-
mar pontos em competições 
de relevância no ciclo olím-
pico ou alcançar o índice de 
85m50, estabelecido pela 
Federação Mundial de Atle-
tismo, para garantir vaga nas 
Olimpíadas de Paris 2024.

Mais Pan
O domingo (5), foi mais 

esvaziado nos Jogos Pan-
-Americanos, mas ainda foi 
dourado para o Brasil. Com 
poucos esportes realiza-

dos, o país conquistou mais 
dois ouros - um no karatê 
e outro no tênis de mesa- 
além de duas pratas no 
tiro com arco e um bronze 
no ciclismo BMX, e fechou 
os Jogos Pan-Americanos 
de Santiago com 66 ou-
ros, 73 pratas e 66 bronzes, 
totalizando 205 medalhas, 
recorde absoluto.

No karatê, Bárbara Hel-
len conquistou o ouro na 
categoria 68kg ao vencer 
a colombiana Wendy Rias-
cos por 4 a 2, enquanto a 
seleção masculina de tênis 
de mesa foi ouro ao vencer 
o Canadá na decisão por 
3 a 0. Ainda vieram duas 
medalhas de prata no tiro 
com arco- Ana Machado e 
a dupla mista. No ciclismo 
BMX freestyle, Gustavo Ba-
laloka ficou com o bronze.

O Pan deu vagas olímpi-
cas em 21 esportes, e o Bra-
sil conseguiu se classificar 
para Paris 2024 em diver-
sas modalidades: hande-
bol feminino (14 atletas), 
boxe(9), hipismo (6 - com 
os brasileiros do adestra-
mento precisando confir-
mar a vaga fazendo índice 
até junho de 2024), nata-
ção(2), pentatlo moderno 
(1), tênis (1), tiro com arco 
(1) e vela (4).

Competição de Judô quebra 
recordes em evento histórico

Recorde de participação, 
show de ippons e muitos 
talentos em ação. Foi assim 
o Campeonato Amazonense 
de Judô 2023, evento que 
movimentou, neste sábado 
(4), o ginásio José Nas-ser, 
no Clube do Trabalhador do 
Amazonas (SESI Aleixo), em 
Manaus, a nova casa da mo-
dali-dade olímpica no estado. 

Segundo o presidente da 
Federação de Judô do Ama-
zonas (Fejama), Sensei David 
Azevedo, aproximadamente 
500 atletas disputaram a 
competição. Detalhe: o Ama-
zonense foi apenas para atle-
tas Iniciantes e Graduados, 
ou seja, não houve Festival 
Infantil - normalmente só 
essa categoria reúne mais de 
200 atletas por competição. 
“O Amazonense é a principal 

competição de judô no es-
tado. Com esse campeona-
to nós es-tamos finalizando 
as competições de lutas em 
2023 pela federação. Tivemos 
recorde de ins-crição de atle-
tas, com quase 500 inscritos 
e isso sem o Festival Infantil, 
além da participação de mu-
nicípios como Manacapuru, 
São Gabriel da Cachoeira, Ca-
rauari e Tabatinga”, destacou 
o dirigente.

Azevedo explicou que este 
ano ainda acontecerão ainda 
mais dois eventos: dia 25 de 
no-vembro, uma competi-
ção de Katas (conjunto de 
técnicas fundamentais, um 
método de es-tudo especial, 
para transmitir a técnica, o 
espírito e a finalidade do judô); 
e dia 3 de dezem-bro, a Copa 
Caminho Suave, competição 

organizada pelo Instituto Ca-
minho Suave. 

Acopajam e Kaizen são 
campeãs

O Campeonato Amazonen-
se de Judô de Iniciantes e 
Graduados 2023 foi disputa-
do nas clas-ses Sub-9, Sub-
11, Sub-13. Sub-15, Sub-18, 
Sub-21, Sênior e Veteranos. 
Todas essas classes tiveram 
lutas nos naipes Masculino 
e Feminino. 

A classificação de Iniciantes 
foi a seguinte: Acopajam (1°), 
ABLE (2°), La Salle (3°), Kaizen 
(4°) e Fort Judô Clube (5°). Na 
disputa de Graduados, o pó-
dio foi composto da seguinte 
forma: Kaizen (1°), Acopajam 
(2°), Associação Fera de São 
Gabriel da Cachoeira (3°), Fort 
Judô Clube (4°) e AEMAM (5°).

SESI 


